
Пролетарии кех стран, соединяйтесь!
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т о ч н ы й
Диалог директора совхоза «Комсомолец» Асиновского 

района Петра Афанасьевича АРТЕМОВА с нашим корреспон
дентом В. Верютиным.

— За день до этой встречи я видел вас в 
областном агропромышленном комитете, 
Если не секрет, опять что-ннбудь добывали 
для хозяйства?

— А в т о п а р к у  т р е б у е т с я  р е з и н а .
— А что же райагропром? Ведь прямо-

таки традицией стало: на месте мало-
мальски серьезный вопрос хозяйственник 
решить не может — стучится в двери об
ластных организаций.

—  Д а  р а з в е  д е л о  в  т р а д и ц и и ?  Е е  - т о  
м о ж н о  б ы л о  б ы  п о л о м а т ь .. .  Б е д а  в  т о м ,  
ч т о  РАПО, о к о н ч а т е л ь н о  с т а в  а ш а р а т н ы м ,  
я  б ы  с к а з а л ,  п р и с п о с о б л е н и е м ,  в ь ш о л н я е т  
э т а к у ю  п е р е д а т о ч н у ю  ф у н к ц и ю  —  и д е й  в  
ОСНОВ.НОМ. А н а м  о д н и х  и д е й  м а л о  —  н е 
о б х о д и м о  м а т е р и а л ь н о  • т е х н и ч е с к о е  о б е с 
п е ч е н и е .  В о т  я  и  в ы Н |у ж д ен , к а к  в  э т о м  
с л у ч а в  с  а в т о р е з и н о й ,  о б р а щ а т ь с я  в ы ш е .  
Х о р о ш о  х о т ь ,  ч т о  н е  з р я  с ъ е з д и л .

Мне кажется, я догадываюсь, каким бу
дет следующий вопрос. Необходимо РАПО 
или М0 Ж1Н0  без него обойтись, так? Поверь
те, суть уже не в этом. Может прозвучать 
странно, но я бы так оказал: от РАПО в 
нынещних условиях нет больщого вреда — 
и то ладно!.. Если же говорить о необходи
мости перестройки в сельскохозяйственной 
структуре, то райагропром, я убежден, не 
сможет обрести «новое лицо» до тех по^ 
пока не станет ближе к нам областной 
АПК — многочисленный и. что исключи
тельно важно, материально богатый. Но та
кого сближения я не вижу. Как и раньше, 
есть просители и благодетели.

— Коли зашла речь о материальной со
стоятельности, нелишне напомнить, как она 
складывается. Ваш совхоз, как и другие 
хозяйства, продолжает отчислять на эти 
цели внушительные средства. Так?

— Можно привести точные цифры. За 
9  месяцев на содержание управленчешого 
аппарата мы перечислили 40 тысяч рублей. 
Кроме того, в резервный фонд облагропро- 
ма — 346 тысяч и райатропрома — 116 
тысяч рублей.

— Половина миллиона! ^
— Внутрирайонные отчисления, верней 

— их расходование, совет РАПО проконт
ролировать, безусловно, может. Здесь тайн 
не бывает. А куда девается остальное? 
Тут-то и начинаются загадки... Вопрос на
до ставить так: мы были бы рады и больше 
отчислять, если б нам от этого «отламы
валось» нечто полезное — плановым по
рядком; в точные cpoiKH, без нервотрепки, 
без необходимости «выбивать», «выкола
чивать». Я же — как директор — вынуж
ден, даже не могу окгизать, на сколько 
процентов, чувствовать себя снабженцем. 
Это BiMecTo того, чтобы заниматься главным 
директорским делом: разрабатывать и осу
ществлять тактику и стратегию продвиже
ния вперед,

К концу года на нашем банковском сче
те будет примерно 2 миллиона рублей. А 
что мы можем сделать на эти деньги? На
до строить животноводческие помещения — 
негде взять стройматериалы. До смешного 
доходит: нынче нам отпущено 130 листов 
шифера—это гфоцентов 10 потребности. А 
ведь еще нужно иметь кирпич, гвозди, 
стекло... Еде взять? На очень невеселый 
лад настраивает нас, руководителей хо
зяйств, вполне реальная угроза Асииоьско- 
го кирвавода в ближайшее время резко 
повысить цены на свою продукцию. Ока
зывается, такой «подарок» может нам 
преподнести внедрение на предприятии коо; 
перативных отношений.

И  в о о б щ е  —  п о п р о б у й т е  п р е д с т а в и т ь  с е 
б е  т а к у ю  с и т у а ц и ю . Х о з я й с т в о  и м е е т  н а  2 0  
м и л л и о н о в  р у б л е й  о с н о в н ы х , к а к  п р и н я т о  
г о в о р и т ь ,  с р е д с т в ,  а  н а  р е м о н т  н е  п о с т у п а 
е т  п р а к т и ч е с к и  н и  г р а м м а  с т р о й м а т е р и а 
л о в , П р о и з в о д с т в е н н ы е  п о м е щ е н и я ,  о с о б е н 
н о  в ж и в o т н o в o д c t в e ,  в е т ш а ю т  б ы с т р о .  В о т  
и  л о м а й  г о л о в у ,  к а к  р а с ш и р я т ь  о б ъ е м ы .

— И все-таки, Петр Афанасьевич, сов
хоз ваш продолжает упорно вести, скажем, 
жилищное строительство. Как находите вы
ход?

—  К а к  в с е  —  и щ е м  п р я м ы е  с в я з и  с о  
с т р о и т е л ь н ы м и  о р г а н и з а ц и я 1МИ. С п р о с и т е  
о б  э т о м  л ю б о г о  д и р е к т о р а  с о в х о з а  и л и  
п р е д с е д а т е л я  к о л х о з а — д р у г о г о  о т в е т а ,  у в е 
р е н , н е  п о л у ч и т е .  А  в о з м о ж н о с т и  э т и х  с а 
м ы х  о р г а н и з а ц и й  т о ж е  н е б е з г р а н и ч н ы .^  
Д а ,  к в а р т и р ы  п р о д о л ж а е м  с т р о и т ь  —  6  
у ж е  с д а н о ,  е щ е  1 2  с д а д и м  к  з а в е р ш е н и ю  
г о д а .  П р и  н о р м а л ь н о м  п о л о ж е н и и  м о г л и  
бы- с д е л а т ь  б о л ь ш е .

— Нет мысли заиметь собственный кир
пичный ваводик?

— Мысль-то есть, но она' же не от весе
лой жизни!.. Слышал я, что нечто подобное 
затевается в Томском районе, у Винтера. 
Придется съездить, посмотреть, что к че
му, Конечно, если там удастся наладить 
выпуск 500 тысяч штук кирпича в год, хо
зяйству немалое облегчение... Но не все, 
что приемлемо у томичей, возможно и у 
нас. На мой взгляд, в наших условиях го
раздо сподручней предпринять вот что. Ес
ли б на Асиновоком кирзаводе появилась 
еще одна печь, мы могли бы выделить сво
их людей — пусть на пользу хозяйству 
овладевают необходимым мастерством.

То есть я против того. чтобы выпуск 
всего, чето не хватает, налаживать непре
менно у себя. При таком подходе, в конце 
концов, не напасешься ресурсов.

— Несколько месяцев назад, в первую 
нашу встречу, вы, Петр Афанасьевич, толь
ко что побывавший у Стародубцева, увле

ченно делились планами перевода совхоз
ного автопарка на аренду. Вы говорили 
тогда, что это — начало... Теперь же я 
слышу: что-то не получается. В чем тут 
дело?

—- Да, пока не получается. Представим 
условно схему «гараж — аренда — груз». 
В период полевых работ, привязать,труд 
водителя к ко«ечно1му результату мджно, 
А зимой? Грузовики в это время заняты 
буквально по всем подразделениям. А как 
быть, если посылаем машину за rpyeoiM, а 
она возвращается порожняком?.. Вез абсо
лютной привязки к конечном|у продукту 
получится не аренда, а фикция. Кое у кого, 
по моим наблюдениям, именно так и выхо
дит — это уж во мне говорит экономист. 
Нельзя желаемое вьвдавать за действитель- 
HOiCTb-j

Выход есть. Е1сли «опыт Стародубцева» 
воспринимать в полную меру серьезности, 
не надо забывать одну очень и очень су
щественную подробность. Там, прежде чём 
.выйти на результат, который про1рам.миро- 
вался, огромную работу проделала наука. 
Мы же теперь пытаемся — без ее углуб
ленных разработок и рекомендаций — вы
ехать на одном энтузиавме. К хорошему 
это не приведет... Я слышал, что в «Маза- 
Л01ВСКОМ» начали работу представители Все
союзной сельскохозяйственной академии. 
Вот это д(^рый знак.

Вы обратили .внимание, что в некоторых 
печатных органах «опыт Стародубцева» 
стали критиковать, выиокивая негативное? 
Лично я к этому отношусь остро отрица
тельно. Значит, не перевелись любители 
поспешных выводов, оценок! В немалой сте
пени, наверное, играет роль и то, что не 
получают мгновенных результатов сторон
ники механического переноса наработанно
го метода в другие условия.

Я не просто оптимист, я вижу в перехо
де на арендные отношения неотвратимый 
экономический момент. И пусть неболь
шая. быть может, но важная победа у нас 
есть. Я имею в виду организацию арендно
го льноводческого звена. Не подумайте, 
будто упоминание «организации» — ого
ворка. Ничего подобного. Кроме готов(ности 
Э(ревдатора вести дело по-новому, требуют
ся разработки, расчеты, в которых будут 
предусмотрены не только желаемые ре
зультаты, но и возможные варианты сры
вов... Так вот, три четверти урожая наши 
льноводы сумели убрать в самое благопри
ятное время — в сентябре. В будущем го
ду рассчитываем на полную механизацию 
■уборки. liiaHHT, разработки были верны. 
Стало быть, и вера арендаторов в свои 
возможности возросла. В перспективе мыс
лится расширение льняной площади.

— Петр Афанасьевич, выходит, привяз
ка к конечному результату — дело на
много сложнее, чем порой кажется? Ведь 
частенько в том или ином хозяйстве жиз
нерадостно утверждают, что достигли этой 
основополагающей — для экономических 
о1;енок и прогнозов — цели...

— Что такое, к примеру, корма? Про
межуточный продукт. Так? Хотя, если оце
нивать работу кормозаготовительного зве
на, его можно рассматривать и как конеч
ный. Но в этом случае непременно возни
кают трения, потому что, как правило, не 
бывает стопроцентной гарантии качества. 
Кроме того, и хорошие корма можно д р о 
бить бестолково... В общем, пока не будет 
четко прослежена и учтена вся взаимосвязь, 
пека не будет определен удельный вес 
каждого момента, говорить о привязке

Уже работает на нас

САМЫЙ «ЗАМОРОЖЕННЫЙ» ОБЪЕКТ
ГОДА СДАН НЕДАВНО В ЭКСПЛУАТАЦИЮ

к -конечному редушьтату можно лишь ус 
Что, “ ■' "

ется.
левно.

Но «замороженный» — 
не в том печально-пере
носном смысле, а в са
мом что ни на есть пря
мом! Потому что этот 
объект — холодильник. 
Новый финоккй холо

дильник с четырьмя каме
рами на 1 . 0 0 0  тонн продук
ции одновременного хране
ния получило оптово-сбыто
вое объединение «Томск- 
рыба». А «в придачу» еще и 
пункт технического обслу
живания, подстанцию, весо
вую, новый административ
но-бытовой корпус со сто
ловой, душевыми, комнатой 
эмоциональной разгрузки, 
центром общественно-поли
тической работы — словом, 
всем, что на любом друго^к 
солидном предкрплтлй ̂
есть как само собой разу
меющееся, а здесь этого 
ждали годы.

Поэтому для кого как а

для работников «То.мскры- 
бы» сдача комплекса с хо
лодильником — событие са
мое' радостное не только' в 
нынешнем, но, пожалуй, и 
за все последние годы.

— Объединению нашему 
уже двенадцать лет, — рас
сказывает начальник объе
динения «Томскрыба» Вера 
Михайловна Прыткова,—и 
за все это вре.мя мы ничего 
своего не -имели. Конторы 
разбросаны были .по всему 
городу. Арендовали поме
щения у хладокомбината, 
обувной фабрики, пчеловод
ческого объединения.
Сколько денег выплатили 
за все эти годы'за аренду!

Были и другие, более ве
сомые потери. Из-за недо
статка холодильных емкос
тей ^об'ьединение каждый 
год переадресовывало причи
тающиеся томичам мехсек- 
ции с рыбной продукцией

другим областям. Более 
800 тонн свежемороженой 
рыбы, сельди недополучали 
мы ежегодно. А из-за того, 
что продукция хранилась не 
в надлежащих условиях, до 
600 тонн испорченной рыбы 
шло на корм окоту. При
бавьте к этому огромные 
штрафные санкции за же
лезнодорожные простои.

Получив теперь свой хо
лодильник, «Томскрыба» 
освободила арендованные 
на хладокомбинате емкости, 
что тожё очень важно для 
горожан: с развитие.м сви
нокомплекса, , молочной пе
рерабатывающей отрасли 
потребность в холодильных 
помещениях резко возра
стает.

...Ид вагонов, прииьшших 
из Калининграда . прямо к 
воротам нового холодильни
ка, сейчас ведется выгрузка 
свежемороженой морокой

рыбы. Работы полностью 
механизированы.

'Спроектировал холодиль
ник для томичей институт 
«Дальгипрорыбпром» Мини
стерства рыбного хозяйства 
СССР, а построил трест 
«Томскпро.мстрой», СУ-4. 
Главный инженер СУ-4 
П. С. Сухотеллый внима
тельно отнесся к просьбе 
работников «Томскрыбы» 
внести некоторые ' строи
тельные коррективы и вы
полнить даже те работы, ко
торых не было в проекте. 
Много сил и энергии потра
тили на объекте социальной 
важности главный инженер 
треста В. В. Логунов и на
чальник участка В. С. Иль
иных.

Позади — первая очередь 
освоения материально-тех
нической базы оптово-сбы
тового объединения. Сейчас 
ведется работа над доку-

.ментацией второй очереди, 
которая, включает еще один 
холодильник на тысячу 
тонн, новый рыбоцех произ
водительностью 1 0  тонн в 
сутки. Если строительство 
не затянется, то очень ско
ро мы сможем с вами .по
пробовать многие рыбные 
деликатесы, например ки- 
перс — балы,к . ставриды, 
начиненный специями. Во 
всяком случае, специалис
ты «Томскрыбы» это обе
щают.

Т. КОНДРАЦКАЯ.* * *
НА СНИМКАХ А. Ва

сильева: элецгрокарщик
Г. Н. Шабалин и кладов
щик В. П. Дербенева ведут 
загрузку холодильных ка
мер; директор базы объеди
нения А. А. Иванников, ин
женер Г. В. Ларин и маши
нист И. И. Валынко испы
тывают компрессорную ус
тановку. -

к СВЕДЕНИЮ 
ИЗБИРАТЕЛЕЙ

На финише года

р х  С Т Р О И Т  ДОМ

Состоялись первые заседания окружных 
избирательных комиссий по выборам на
родных депутатов СССР от территориаль
ных избирательных округов Томской об-

В о б щ ем -Т О , ч а щ е  в с е г о  и  д е л а -

Мы на данный момент считаем исклю
чительно важным добиться предельно 
объективной картины качества заготавли
ваемых кормов. У нас скоро будет собст
венная лаборатория. Вот тогда, я думаю, 
появится и неподдельная возможность при
вязки труда полеводов и животноводов к 
(конечному результату.

— (Возникает такое впечатление, что 
вам хочется все иметь, как говорится, на 
правильном (уровне.

— На научном. Пора понять: дедовски
ми способами сельское хозяйство не под
нять,

— О «здоровье» совхоза можно судить 
по его показателям. Они у вас выглядят 
настолько добротно, что можно бы, что 
называется, не волноваться...

— Верно, но лишь отчасти. В сравне
нии с 1985 годом валовое производство 
возросло на 45 процентов, средняя зар
плата — на 20. Производительность труда 
опережает рост зара(ботной платы, посте
пенно снижается себестоимость зерна, мо
лока, мяса. И все это не дает повода успо
каиваться, noTOtMy что мне хорошо извест
но: успехи могли быть значительней — 
•не испо'лзован имеющийся потенциал! 
Разве это не повод для большого беспокой
ства?

— Вы в разговоре употребили достаточ
но много цифр. Тема такова, что без них 
не обойтись... А что подсказывает вам 
философское осмысление событий? На 
столбовой дороге наше сельское хозяйство 
или на раейутье?

— Выбор сделан точный — противозат
ратный механизм. Бесспорна, и многовари
антность осуществления... Главное — во 
что бы то ни стало победить разобщен
ность. Она в прошлом уже приводила к 
катастрофам.

ласти.
По Ленинскому 
территориальному 

избирательному 
округу № 312 
Томской области

Председателем окружной 
избирательной комиссии из
бран Карпов Ростислав Сер
геевич, председатель прези
диума Томского научного 
центра АМН СССР, дирек
тор НИИ кардиологии;

заместителем председате
ля комиссии — Мишагин 
Анатолий Константинович, 
председатель объединенного 
комитета профсоюза;

секретарем комиссии — 
Мурзич Людмила Ивановна, 
вто.рой секретарь Ленинско
го райкома КПСС г. Томска, 

Окружная избирательная 
комиссия по выборам народ
ного депутата СССР от 
Ленинокого территориально
го избирательного округа 
№ 312 Т0 М.0К0 Й о;бласти раз
мещается в адан;ги облис
полкома по а д р е с у :

Т О М С К  —  А Р М ЕН И Я -

-г, Томск-32, пл. им., В. И. Ле
нина, 6 , коми. 187, телефон^ 
2-31-95.

По Томскому 
территориальному 

избирательному 
округу № 313 

Томской области
Председателем окружной 

избирательной комиссии из
бран Хандорин Геннадий 
Петрович, генеральный ди
ректор производственнэго 
объединения «Томский неф
техимический комбинат»;

заместителем председате
ля комиссии — Отмахов 
Илья Иванович, ведущий 
технолог СКВ научного при
боростроения «Оптика» Том
ского научного центра СО 
АН’ СССР;

секретарем ко.миссии — 
Ннсковских Анатолий Семе
нович, второй секретарь Ки
ровского райкома КПСС 
г. Томска.

Окружная избирательная 
комиссия по выбора.м народ
ного депутата СССР 'от

Томского территориального 
избирательного округа
№ 313 Томской области раз
мещается в здании Томского 
горисполясма по адресу; 
г. Томск-50, пр. им. Ленина, 
73, .коми. 20, телефон 3-16-30.

По Колпашевскому 
территориальному 

избирательному 
округу № 314 

Томской области 
Председателем окружной 

избирательной комиссии из
бран Матвеев Михайл Анд
реевич, председатель Том
ского областного комитета 
народного контроля;

з а м е с т и т е л е м  п р е д с е д а т е 
л я  к о м и с с и и  — Шкарин 
П е т р  И в а н о в и ч , д и р е к т о р  
с о в х о з а  « К О 'Ж ев н и к о в о к и й »  
К о ж е в н и к о в с к о г о  р а й о н а ;

секретарем ном(Иссии — 
Типсин Сергей Васильевич, 
второй секретарь Колпашев- 
ского горкома КПСС.

Окружная избирательная 
комиссия по выбора.м народ
ного депутата СССР от 
Колпашевокого территори
ального избирательного ок
руга № 314 Томской обла
сти .размещается в здании 
;Колпашевако.гС( горисполко
ма по адресу: 636420, Коя- 
пашево, ул. Коммунистичес
кая, 11, камн. 57, телефон 
25-97.

Мы уже рассказывали о 
том, что после многолетне
го застоя в решении соци- 
(альн'о-эконом'ичеоких вопро
сов Томский завод рези
новой обуви, обеспечивая 
динамизм своего про.извод- 
сгва, вплотную занялся 
Аскроителыством жилья и 
других важных социальных 
о’бъектов- По кооперации с 
другими предприятиями го
рода он строит сразу во
семь домов! Сам возводит 
143-кварт.ирный. В дека'б-' 
ре отпраздновали новосе
лье 72 семьи в доме, кото
рый поднялся рядом ■ с за
водом,. Крупнейший «а 
предприятии цех № 39 ре
шил построить «свой» жи
лой дом. Закончены изы
скания на площадке, уточ
няется проектная докумен
тация, 'На дом-то внепла
новый! Где взять строи
тельные материалы? И цех 
послал 15 человек на КПД 
и столько же на ЖБИ. По- 
ло.ви:ну произведенных ма
териалов они берут для 
своего дома, сооружение 
которого начнется с нового 
года. На заводе создано и 
действует отделение Сбер
банка, (организован свой 
орс. Все это немедленно 
ютражается на производст
венных делах. Нынче завод 
получает 17 миллионов

рублей прибыли, почти в 
два раза , больше заплани
рованной.

Эковомич,е.окай реформа 
благотЕ'орно сказалась на 
ф}йнаксов1эй деятельноспи 
манометрового заво.да. Он 
один из немногих сре.ди 
.предориятий мг;л1иност(рои- 
тельного .комплекса никому 
ничего не должен. И здесь 
обратились к социально- 
'Э|коко'мичаским; проблемам. 
3!авод .реконструировал 
оврй 1апортивно-оздоро,ви- 
тельный комплекс, постро
ил 72-нвартирный дом и 
сейчас продолжает соору
жение его второй очереди.

Решаются социальные 
проблемы и ' в .объединении 
«(.Томский нефтехимичеокий 
комбинат». Правда, если 
на предыдущих предприя
тиях .применяют хозспособ, 
го здесь заняты подразде- 

' ления объединения «Томск- 
строй». Но очень важно то. 
что ,руководств.о ТНХК за- 
йима13т самую активную 
позицию и старается во 
всем .помочь. До конца го
да здесь 'планируют в но- 
В'ом доме сдать три подъез
да, а это 1 2 0  квартир, го
товится к сдаче первая 
очередь молодежного комп
лекса.

П. КЕТСКИЙ.

РАСШИРИТСЯ АССОРТИМЕНТ
Вклад вузов, институтов, учителей

Работники, преподаватели, 
студенты вузов, педагогнче- 
оких училищ, научные ра
ботники научно' - исследова
тельских институтов, учите
ля общеобразовательных 
Школ делают многое для 
оказания помощи пострадав
шем от землетрясения в Ар- 
.мении. Самодеятельные ар
тисты Дома ученых 11 но
ября перечислили 440 руб
лей, полученные от двух 
спектаклей, в ТГПИ .два ви

деосалона за два дня пере
числили 140 рублей. Из фон
да соцкультбыта и фонда 
экономического стимулиро
вания работники НИИ при 
вузах и Томакого филиала 
СО АН СССР перечислили 
неоколыко десятксв тысяч 
рублей. Только политехни
ческий институт выделил 50 
тысяч рублей.

Работнини просвещения, 
студенты, учащиеся училищ 
■вносят личные средства.

Многие коллективы решили 
перечислить однодневный за
работок. Сбор средств про
должается.

Сотрудники вузов, студен
ты. учителя собирают теп
лые вещи. Десятки студен
тов и работников отрасли 
сдали кровь. На факультете 
начальных классов ТГПИ 
проводится ярмарка солидар- 
иостч- Все средства от нее 
пойдут на счет №  700412.

Л. ПОЛУБЯТКО.

(Стабильно работают жи
вотно,веды Стрежевого и 
'Алексапчосвакого (района. 
Ежесуточная прибавка вало
вого надоя к уровню прошло
го-года составляет ,2.800 ки
лограммов. Между тем ас
сортимент и качество мо- 
лючной прсдукципг уже не 
устраивают растущие по
требности 'города Стрежево
го. На'состоявшейся в но
ябре городской партийной 
.конференции принято реше
ние о реконструкции Стре- 
жевского гормолзавода и его 
филиалов. Уже (с января

трест «Томокгазстрой» при
ступит к строите'льству но
вого корпуса. Сооружение 
дополнительных мощностей 
гормолзавода будет вестись 
уже опрсбованным методом 
народной стройки с Долевым 
участием предприятий горо
да.

За счет расширения воз- 
можнсстёй зажада суточная 
выработка .молочной иродук- , 
ции в богатом ассортименте 
(до 2 0  наименований) долж
на достичь 25 тонн. Это в 
■полтора - два раза выше 
нынешнего уровня.

В. СИНЯВСКИЙ.

««иду НА РЕКОРД!»
ТАК МОГУТ ВЫРАЗИТЬ СВОИ НАСТРОИ В ЭТИ 

ДНИ МАШИНИСТЫ ПЯТИ АГРЕГАТНЫХ ВАЛОЧ- 
НЫХ МАШИН, ШТУРМУЮЩИЕ РЕКОРДНЫЙ ГО
ДОВОЙ РУБЕЖ В 100 ТЫСЯЧ КУБОМЕТРОВ.

Захватывающее соперниче- ше года между з.ки'пажами 
ство развернулось на финн- Ю. Н. Килина из Аргат-Юль-

ского и П. Ф. Пчелки из 
Комсомольокого леспромхо
зов. .По итогам за десять ме- 
сяце(в лидировал первый, те
перь же с результатом 97,1 
тысячи кубометров вперед 
вышел второй., Аргат-юльцы 
отстали всего на две тысячи 
по валу, зато ведут в «Том- 
леспро'ме» по выработке — 
328 кубометров за смену.

Слсвом, дсстичь 100-тысяч- 
нсго рубежа имеется воз
можность у обоих экипажей, 
лидирующих в южной зоне.

В северной подгруппе, .кро
ме двух именитых экипажей 
— А. И. 'Ку.цы'ма из Haipa- 
бельского и победителя в 
прошлогоднем соревновании 
Н. И. Вершинина из Катай- 
гинокого леспромхозов, —

уверенно держит тем'П эки- 
■паж - новичок под руковод
ством В. В. Маркелова. 
Этот коллектив тоже из Ка- 
(гайги.

В. ГЛОТОВ, 
начальник отдела науч
но-технической 'инфор
мации ПКБ «Томлеспро- 

ма».
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СЕГОДНЯШНЯЯ ПОЛИТИЧЕСКАЯ ЖИЗНЬ В ОТРАЖЕНИИ РАЙОННЫХ И ГОРОДСКИХ 
ОТЧЕТНО-ВЫБОРНЫХ ПАРТИЙНЫХ КОНФЕРЕНЦИЙ В ОБЛАСТИ

9
Наша газета опубликовала, как никогда раньше, откры

тые н полные отчеты с состоявшихся конференций. Хотя 
назвать их 'просто отчетами было бы не совсем верно, 
ведь изложение хода конференций, вобрав мнения деле
гатов!, сопровождалось айгорскнмм ■ комм э̂тЩриямя, жур
налистским анализом жизни той или иной парторганиза
ции. Кое-где мы, журналисты, оказались не понятыми в 
своем стремлении выделить существо вопроса. Имел ос
нования, к примеру, ректор ТГУ, профессор Юрий Се
менович Макушкин не согласиться, когда в изложение 
его выступления попало слово «клубничка» (проверили 
по записям и фонограмме: не говорилось этого слова). 
Но суть выступления в краткой журналистской записи.

мысль ректора об экологии цультуры применительно к 
Томску вьщелена, на наш взгляд, верно.

И все-таки это пусть и очень важные, но детали. В 
целом же (материалы дают основание для некоторых вы
водов о существе сегодняшнего политического процесса в 
области. Партийные организации и в условиях перестрой
ки были, есть и будут осью этого процесса. Тем более 
есть основания поразмышлять над тем, как же соль и 
суть сегодняшней политической жизни страны, определя
емая одним словом «перестройка», отразились в работе 
районных, городских партийных конференций. При этом 
надо учесть и ,ту реакцию, какую проявили читатели на 
материалы о конференциях в своих письмах, звонках, 
при встречах п журналистами.

Политика
районного
масштаба

Вспоминается не очень дав
ний фант. Зашел в одном из 
райкомов партии разговор о 
существе политических мето
дов руководства. Разные вы
сказывались точки зрения. 
«Какая она может быть, поли
тика, в районе? Дело надо де
лать — и все», — един взгляд. 
«Политиком, и расчетливым, 
надо быть в отношении с об
ластными органами», — другой. 
«Так это политика не руковод
ства, а, скорее, подчинения», 
— возразил ему третий. «Раз
ве это политика — учитывать, 
кто чей выдвиженец? Полити
канство!» ■— добавил четвер
тый.

Разговор о политике посте
пенно иссяк, уступив место 
заботам, вызванным неблаго
получным ходом кормозагото
вительной кампании, — усту
пив делу.
е Прошедшие отчетно-вы
борные конференции выяви
ли, каким политическим со
держанием и смыслом на
полнялась партийная рабо
та на уровне районов и го
родов в условиях перестрой
ки. Выявили прежде всего, 
насколько они отразили раз
личие интересов отдельных 
групп и слоев населения. 
Конференции показали, как 
многолика наша партийная 
семья, какую возможность 
при открытом подходе она

имеет, чтобы впитать в себя 
и выразить любое мало- 
мальски значительное дви
жение общественной мысли. 
На трибуны конференций 
поднималось несколько со
тен ораторов. Большинство 
их мыслей отражено в опу- 
блинованных газетой мате
риалах. Одно дело — уви
деть в сказанном ими л:гч- 
ную позицию. Другое — раз
глядеть общественные инте
ресы. Интересы работников 
1рДзличных отраслей. Инте
ресы новаторов, идущих в 
авангарде перестройки. Ин
тересы жителей районного 
центра и отличающиеся от 
них интересы жите

лей отдаленных дере
вень. Интересы различных 
отрядов интеллигенции. Ин
тересы молодежи, ветеранов, 
женщин. Интересы коопера
торов, арендаторов и т. д. 
Совсем недавно, придавлен
ные однообразием и псказу-' 
шным единодущием, эти ин
тересы, вернее, расхождение 
их не составляли предмета 
политики, создавая иллюзию 
ее практического отсутствия 
на уровне районов и ставя 
работников партийных орга
нов в тупик перед необходи
мостью применеиия полити
ческих методов руководства. 
Нынешние конференции как 
раз и проявили ту степень

зрелости и различия инте
ресов, которые делают рабо
ту по их согласованию не- 
сбходи'мой, возвращают пар
тийной работе политическую 
суть. И в решении кадровых 
вопросов в абсолютном боль
шинстве конференции исхо
дили из четкого знания лич
ной позиции коммуниста, его 
способности выражать и от
стаивать интересы людей, 
влиять на эти интересы, т. е. 
вести как раз политическую 
работу.

Разрушение ритуалов
Внимательный читатель за> 

метил» что в ходе многих кон
ференций вдруг возникал ка
кой-то момент (яркое, неорди
нарное выступление, обсужде
ние детали проекта постанов
ления или чьей-то кандидату
ры), когда ее течение наруша
лось, как будто возникала во
ронка на этом плавном тече
нии, втягивающая постепенно 
большинство делегатов и ста
новящаяся отправной точкой 
нового, неожиданного направ
ления работы или решения 
конференции. И президиуму 
нынче пришлось не раз «по
потеть» от таких неожиданно
стей.

Что это, непредусмотритель
ность организаторов? Скорее, 
разрушение былой ритуально
сти.

Многие формы нашей 
партийной работы, как-то 
незаметио теряя политичес
кое содержание, стано1Вились 
своеобразным ритуалом с 
четко определенным поряд
ком и заранее предрешен
ным результатом. Пере
стройка взломала эту риту
альность, внесла элементы 
политической борьбы, пре
вратившие недавний ритуал 
в «драму с открытым фи
налом». Борьба мнений в 
дискуссии по отчетным до
кладам. по программным 
документам, по персональ
ному составу партийных ор
ганов и их р}щоводителей 
стала почти повсеместным 
фактом. Результатом этой 
борьбы стал и ряд обосно
ванных кадровых изменений.

Бот над этим есть основа
ние поразмышлять. Прежде 
всего—-о готовности к борь
бе, к защите своей програм
мы действий, о понимании 
того, что характер и выбо
ров, и голосования изменил
ся, причем весьма сущест
венно, и их ход может при
вести к нер[редсказуемым 
результатам.

Бажвэ и другое, в чем 
вцди'тся определенная! связь 
сегодняшней практики с 
важнейшим вывсдом XIX 
(партийной конфетшенции о 
сменяемости кадров, огра
ничении срока полномочий. 
Для политичеокой работы 
ритуального характера мож
но было 01держать одну по
литическую победу «на всю 
оставшуюся Ж!изнь». Претен- 
дсвать на это сегодня? Ска
жем так: если исключить
возможность организации 
сбществвнно1го застоя или 
«отстрела» политических 
ссперников любыми бесчест

ными путями, удовлетворе
ние подобной претензии воз
можно только при условии 
возврата к чисто ритуально
му содержанию политичес
кой деятельности. А с этим 
не смирится ни одна пар
тийная организация.

Значит, надо уметь побе
ждать каждый миг, уметь 
сохранять моральное и ин
теллектуальное право на 
лидерство, реально оцени
вать свои возможности. Не
маловажно уметь, не теряя 
достоинства, и отступать, 
что не раз случалось в ходе 
этой отчетно - выборной 
кампании. К сожалению, то
гда возникал и остался во
прос о необходим'ости более 
гибкого механизма сочета
ния профессиональной пар
тийной работы с другими 
видами деятельности, кото
рые бы упростили переход 
от одного к другому, не вы- 
зьшая естественных житей
ских сложностей.

Абсолютизация
большинства

Непривычны итоги тайного 
голосования ;гораздо /большей 
разбросанностью .голосов по 
сравнению с тем, что было 
еще так недавно. Непривычны 
и... естественны. Потому что 
увеличилось количество точек 
зрения и оценок, демократиче
ский механизм голосования 
оказался способным уловить 
эхо возросшее многообразие. 
Альтернативность мнений и по
зиций, естественно, отражалась 
на альтернативности и кадро
вых решений, бесследно ис
чезло еще недавнее почти еди
нодушное голосование, в том 
числе и за первых, вторых и 
третьих секретарей, других ру
ководящих работников.

Конечно, отделять полно
стью эти результаты от лич
ного стиля этих работяиков 
неправильно. Это сигаал.

звонок, и его громкость в 
какой-то степени пропорцио
нальна необходимости изме
нения этого стиля.

Тем не менее неправы и 
те товарищи, которые в 
СЕ'оих письмах в редакцию, 
телефонных звонках коммен
тируют итоги голосования 
подобным образом: «Как же 
так: столько голосов против, 
а он остался работать?».

И здесь нужна перестрой
ка. Надо отказываться от 
абсолютизации большинства, 
доводящей его до требоваг 
яия единодушия, в там чи
сле и в кадровых делах. По
бедить можно перевесом и 
в один голос. Другое дело, 
что после такой победы на
до хорошо проанализировать 
причины, четко увидеть, от 
чего отказаться во взгля
дах и действиях, что сде
лать в личной позиции бо
лее внятным и очевидным, 
чтобы не совершить ошибок 

, уже на основе заблуждений 
самого актива.

Количественная характе
ристика мандата доверия 
изменилась. Но качество его 
осталось то же—партийное 
доверие большинства.

Неузнанная
перестройка

Морально - политической 
подготовкой партии и наро
да воспринимаются слова 
М. С. Горбачева о том, что 
меж|ду периодом, когда пе
рестройка начнет приносить 
свои плоды, и сегодняшним 
днем обязательно будет по
лоса возросших трудностей, 
собственно перестройки, с 
необходимостью (затратить

Т О М С К  —  А Р М Е Н И Я -Твой конкретный вклад

«ТАКОЕ ЗАБЫТЬ НЕЛЬЗЯ»
Из Ленинакана вернулась группа свя

зистов объединения «Томскнефтегазгеоло- 
гия». Об этой экспедиции рассказывает ин
женер связи А. С. Якушев.
— Александр Сергеевич, 

кто вас направил туда?
— Да никто нас туда не 

посылал. 9 декабря утром 
звонит начальник '(управле
ния связи при объединении 
И. И. Захаров и спрашивает, 
кто с ним поедет в Ленина- 
кан связь восстанавливать?
Ну, доброврльцев сразу же 
много нашлось, но здесь-то 
ведь работать тоже кому-то 
нужно, так что поехали 8  
человек.

Добрались, можно сказать, 
моментально: в Новосибир
ске нам помогли, сразу по
садили в сам'олет и отправи
ли. iHo вот с прилетом сразу 
же накладка вышла. С борта 
самолета даем радиограмму 
с сообщением о своем прибы
тии, а связи-то между аэро
портом и городом нет. Нет 
вообще связи, вы понимае
те? Бее напрочь разрушено 
и испорчено. Так что о на
шем прибытии в городе ве
дать не в'едают, никто нас не 
встречает. Сами машину на
шли, загрузились и поехали.
Расстояние в 10 километров 
преодолели за три часа!

— И что же вы успели 
сделать за пять дней?

— Бо-первых, мы разде
лились на две группы. Три 
человека обеспечили связь 
на подъемных кранах. Знае
те, ему туда наверх юз докри
чишься, а с этими плитами 
железобетонными работа 
прямо-таки ювелирная нуж
на. Их поднимают, а 
они рассыпаются, а ведь там 
люди могут быть внизу. А 
пять человек восстанавлива
ли телефонные линии, нала
живали связь с аэропортом, 
вокзалом. Такие вот перво
очередные объекты. На дру
гой день функционировало 
уже 500 номеров. Бключился 
телеграф, народ кинулся на 
почтамт отправлять сообще
ния родственникам - и близ
ким. На телеграфисток сра
зу свалилось столько рабо
ты. Я видел руки двух дево

чек; все пальцы опухли от 
клавиатуры.

Одним словом, связь там, 
в Ленинакане, теперь есть, 
задачу свою, я считаю, мы 
выполнили. Правда, от ра
диостанций на кранах приш
лось отказаться. Бедь пона
чалу в эфире ни одной стан
ции не было, а теперь их 
стало достаточно, чтобы кра
новщик получил команду не 
от того человека и сделал 
что-нибудь не так.

— Александр Сергеевич, 
какова общая картина бед
ствия? Как это все предста
вилось вашим глазам?

— Какими глазами мож1но 
увидеть такое горе? Разру
шения ужасающие, смотреть 
страшно. От новых микро
районов практически ничего 
не осталось, уцелели только 
одноэтажные дома да «хру
щевские» пятиэтажки. Но в 
них, конечно же, никто не 
живет — опасно.

Люди, как заведенные, о 
сне и отдыхе забыли. Очень- 
часто М'ожно увидеть челове
ка в сильнейшем шоке. Си
дит, обхватит голову ладоня
ми, не двигается, а глаза...

Вечером соберемся у кост
ра чаю попить, согреться, 
люди подходят, рассказыва
ют о себе. 'Многие не хотят 
эвакуироваться. Старушка 
одна говорит: «Куда я пое
ду? Ведь здесь брат, м'уж, 
дочка нав'сегда остались. 
Куда я от их прата и памяти 
уйду? Останусь лучше, двор
ником буду бесплатно рабо
тать. хоть как-то людям то
же помогу». Азербайджанец 
подошел, вспомнили недав
ний конфликт в Нагорном 
Карабахе. Нам, говорит, де
лить теперь нечего, беда на
ша общая, и жить нам вме
сте. Вообще, я заметил, на
род очень недружелюбно 
встречает провокаторов.

— Быстро идет дело по 
расчистке города?

— Что вы, как раз нет. 
Потому что каждый завал

разбирается весь практиче
ски руками, очень осторож
но, в надежде найти еще 
живых людей. А, знаете, на 
второй день нашего пребыва
ния вдруг пошел дождь. Все 
очень испугались, ведь руи
ны покоятся на пыли и кир
пичной крошке. Намокнув, 
все осядет, давя, заполняя 
свободные пространства ост
рыми обломками. Бросились 
прикрывать сверху щитами, 
полиэтиленовыми пленками, 
клеенками. Но, к счастью, 
все обошлось благополучно, 
дождик поморосил минут 30 
и перестал. И, в общем, по
степенно город расчищается. 
Жаль только, не все еще цро- 
думайо в организации помо
щи.

Но больше всего меня по
разили даже не всеобщее го
ре пострадавших людей, а 
контрастом выступающие на 
его фоне аномалии человече
ского поведения. Мародеры, 
любители легкой наживы. 
Люди днем разбирают зава
лы, а ночью идут охранять 
уцелевшие квартиры от по
сещений этих подлецов.

Врезался в память и та
кой вот эпизод. Подходит че
ловек, плачет, просит: 
«Дайте .край, там жену и до
чек завалило, нужно плиту 
поднять». Краны на вес зо
лота, время дорого, но, разу
меется, подцепили ту плиту 
и увидели не Несчастных 
родственников «плачущего» 
человека, а... его новенький 
автомобиль «ГАЗ-24»! Обма
нул, чтобы спасти милую ©го 
сердцу «'Волгу» в то время, 
когда люди задыхаются под 
обломками зданий! Меня все
го аж затрясло от такого ци
низма.^ Ну а водитель крана 
не сдержался, той же плитой 
эту машину сверху и грох
нул. Я его понимаю...

— Очень устали за эти 
дни?

— ,Да как вам сказать, ус
тали, конечно. Там-то устало
сти не замечали, некогда бы
ло. А люди ведь до сих пор 
там работают и еще не скоро 
разъедутся по домам. У ме
ня вое увиденное стоит перед 
глазами. Такое забыть не
возможно. Никогда.

Д. БУРЛАКОВ.

И БУДУТ ОБНОВЫ...
Новый цех открыт в объединении «Томскоблхимчистиа».
А еще совсем недавно в это мало кто верил...
— .и вот представьте, — 

Августа Кирилловна оживи
лась, — шьем мы первую 
дубленку, недорогую, лад
ную, а потом еще и еще, ра
дуем модниц легким мехо
вым полупальто, для мужчин 
шьем куртки, полушубки, 
другую одежду...

Мечтательница? Ничего 
подобно1го. Элегантной обно
вы, правда, пока еще нет, но 
она вот-вот появится в объе
динении «Томскоблхимчист- 
»а».

Цехом по обработке шкур 
Августа Кирилловна Косян- 
кова, директор О'бъединения, 
«заболела», когда увидела 
машину по мездрению на од
ном из родственных пред
приятий. Этакий вал со спе
циальным приспособлением 
был просто волшебным —

овчина из-под него выходила 
нежной, гладкой. Правда, 
чтобы придать ей завершен
ный вид, следовало выпол
нить еще 43 операции.

О строительстве цеха ди
ректор заговорила в коллек
тиве буднично, как о давно 
решенном. Со стороны дей
ствительно могло показать
ся прожектерство: ни
строительного участка, ihh 
материальной базы. Но те, 
кто имел с ней дело, знают: 
она — реалистка. Строить 
начали сами по себе, поти
хоньку. Прошла директор 
сквозь все муки хозспособа: 
и сваебойку искала, и це
мент, и плиты добывала. По
том уж, увидев завидное 
упорство, й РСУ облбыт- 
управления включилось.

Б цехе еще полно стро/и-

тельных недоделок, но уже 
смонтированы машины. А 
это — особая статья. Легче, 
быть может, даже сейчас 
аналогичному кооперативу, 
помощь которому оказали 
даже самые высокие инстан
ции — подключили завод 
ГПЗ для изготовления спе
циального вала для той са
мой мездрильной машины. А 
как ее отыскивала Августа 
Кирилловна — одному богу 
известно.

Первая партия шкур — а 
их в общей сложности около 
800 закуплено в Средней 
Азии — запущена в произ
водство. Не все еще ладит- 
ся. Технология пока ие отра
ботана, но желание преодо
леть любую трудность вели
ко. Им горят работающие 
здесь специалисты — Алек

сей .Евгеньевич Макаров и 
Георгий Павлович Стуков. 
Для овладения навыками 
они выезжали в другие горо
да, многое сделали по рацио
нализации машин и механиз
мов. А заместитель А. К. Ко- 
сянковой Бадур Иванович 
Мурадов просто дневал и 
ночевал в цехе, - пока шла 
установка машин. Он же их 
в большинстве и добывал, 
мотаясь по городам и весям.

Мощность у цеха велика— 
со временем обработка в 
сутки полутора тысяч -шкур, 
предварительное накопление 
запасов до 20 тысяч. Цех 
будет принимать овчины от 
населения, уже достигнута 
договоренность с облпотреб
союзом, Берхнекетским кооп- 
зверпромхоэом. А у мечта
тельницы-директора планы 
на будущее — аж страшно 
сказать. Открыть консульта
тивный кооператив по селек
ции овец, так как сибирские 
овцы низкопородны и доброй 
шубы из них хозяева не по
лучат. .Создать свое подсоб
ное хозяйство с овцеводче
ским уклоном, чтобы и на
кормить коллектив мясом, и 
наладить заготовку шкур.

А. К. Косянкова считает, 
что пора отказываться от ра
зделения труда: одни обраба
тывают шкуры, другие шьют. 
Надо создавать фирму, в ко
торой все — от обработки до 
из11от/овления,—на высшем 
уровне. Уже ведет она пере
говоры о создании хоарасчет- 
ного предприятия и под
держку от управления полу
чила: выделено специальное 
помещение для расширения 
пошивочного цеха.

Проблем, конечно, уйма. 
Нет химикатов, специальных 
растворителей, а «химия» в 
этом производстве сложная. 
Пока не все отлажены маши
ны, надо обучить людей. Но 
самое трудное, кажется, все 
же позади.

Уместным оказалось услы
шанное замечание: «Глядя
на таких людей, как Косян- 
кова, действительно начина
ешь верить, что перестройка 
победит».

Это тем более отрадно, что 
Августа Кирилловна Косян
кова была делегатом недав
ней областной партийной 
конференции.

Н. БЫСТРОВА.
* * *

НА СНИМКЕ; директор 
объединения А. К. Косянкова 
и бригадир А. Б. Макаров.

Фото В. Кровельщикова.

Н А Ш  Ж И Л О Й  Ф О Н Д

РЕМ О Н Т Д О М А  В З Е Р К А Л Е  С Т А Т И С Т И К И
На 1 января нынешнего года жилой фонд Томской об

ласти (без учета жилья, находящегося в личной собствен
ности граждан) составлял 11,2 млн. квадратных метров. 
Из них 3,2 'Миллиона находится в ведении местных Сове
тов. Из общей площади 396,6 /тысячи квадратных мет
ров составляет ветхое и аварийное жилье, в котором про
живает (расчетно) 37,6 тысячи человек (3,8 процента на
селения области).
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План ликвидации ветхого 
и аварийного жилья в прош
лом году выполнен всего на 
44 процента. Наиболее высо
кий удельный вес его в си
стеме Роспотребсоюза — 
22,7 процента, у местных Со
ветов — 19,3, в колхозах — 
7,5. По данным бюро техни
ческой инвентаризации, толь
ко в городской местности бо
лее одного миллиона квад
ратных метров жилья нуж
дается в капитальном ре
монте. Вопрос этот приобре
тает особую значимость. Од
нако итоги учета капиталь
ного ре.монта показывают, 
что план по сдаче жилья в 
эксплуатацию после капи
тального ремонта системати
чески не выполняется.

Постоянно не справляются ‘ 
с планами ремонта организа

ции Госагропрома, министер
ства геологии, речфлота, ме
стных Советов, объединение 
«Томокстрой», ТЭМЗ... А 
ведь эти 'Организации явля
ются крупными держателями 
жилого фонда.

Б июле нынешнего года 
управление статистики npoi- 
вело единовременное выбо
рочное обследование сроков 
и качества капитального ре
монта государственного жи
лого фонда, а также жилья, 
принадлежащего колхозам. 
Обследованием было охваче
но 47 жилищно-эксплуата
ционных организаций и 
предприятий ,(107 домов): 8 8  
процентов из них составля
ют ветхие и аварийные до
ма в основном деревянной 
постройки. 82 дома ремонти

ровались хозспособом, ос
тальные — 'Подрядными ор
ганизациями. Основной под
рядчик — объединение 
«Томскгражданстрой».

Бедомственное жилье ре
монтируется в основном соб
ственными силами, зачастую 
— наемными бригадами де- 
квалифицированных рабо
чих. Отсюда низкое качество 
выполняемых работ и пов
торный ремонт. Так было в 
Кривошеинском управлении 
связи и Томском ПЖРУ в 
прошлом году. Ремонтные
работы ведутся неритмично, 
только в теплое время года. 
Б августе все силы перебра
сываются на подготовку
школ и детских учреждений, 
а жилье отодвигается на зад
ний план. Безответственно'з 
отношение к капитальному 
ремонту жилого фонда при
водит к парадоксам: либо
обновляются дома с износом 
в 20 процентов (Асиновский 
район), либо те, которые по
длежат сносу. Так в Криво
шеинском ПУЖКХ на ремонт 
дома по ул. Лесная, 5, израс
ходовано 1 1  тысяч рублей.

после чего его .решили сне
сти, построив на этом месте 
другой, затратив 45 тысяч 
рублей из средств, предна
значенных на капитальный 
ремонт. Из тех же средств 
построен дом Молчановским 
райпо, произведены ремонт 
школы и стро.ит€льство теп
лицы.

Несвоевременное обеспече
ние проектно-сметной доку
ментацией (Колпашевское 
управление электрических 
сетей представило смету на 
ремонт дома по ул. Северной, 
Э7/12, к концу ремонтных ра
бот), отсутствие даты утвер
ждения титульных списков 
(совхозы «Тегульдетский» и 
^Чулымский)»'), ' отвлечение 

ремонтных бригад на другие 
работы .( Асиновский комби
нат коммунальных предприя
тий, Колпашевское управле
ние электрических сетей, 
НГДУ «Стрежевойнефть», 
совхоз «То.мь»), прекраще
ние финансирования (ПЖРУ 
г. Томска) — все это не 
только сдерживает ремонт
ные работы, но и создает 
трудности в снабжении строй

материалами: заявки на «их 
подаются с большим опозда
нием. Итог — некачествен
ный ргемонт, жалобы и наре
кания жильцов (ТЗРО, Кол- 
пашевская ПМК-11, ПЖРУ 
Томска, Колпашевское уп
равление электросетей).

Срываются и сроки ре
монта; ПЖРУ ремонтирова
ло дом по ул. Белинского, 76, 
вместо пяти месяцев по пла
ну более года. На месяц 
позже установленного срока 
закончили обновление жило
го фонда электрические се
ти Колпашева, Каргасок- 
ский и Белоярский ЛПК, 
колхоз «Россия», совхоз 
«Томь», Чаннское и Криво- 
шеинское райпо.

С оценкой «хорошо» сда
но 72 процента обследован
ных до.мов, 28 процентов — 
с оценкой «удовлетворитель
но», один дом (ул. Мелиора
тивная, 3, совхоза «Чажем- 
товский» Колпашевского 
района) принят в эксплуата
цию с .недоделками: не было 
труб для замены водопро
водных сетей.

Изучая мнение населения 
о качестве капитального ре
монта жилых домов, получи
ли такой результат: 46 хозя
ев (50 процентов) из 92 опро
шенных оценили качество 
ремонта на «хорошо», 30 хо
зяев — на «удовлетвори
тельно», 16 признали каче
ство ремонта плохим. Боль
шинство жильцов жалуется 
на то, что в квартирах не за
менены или не отремонтиро
ваны оконные или дверные 
блоки, полы, сантехническое 
оборудование. Много претен
зий к качеству строительного 
материала: устанавливаются
«сырые» рамы, двери, кото
рые потом деформируются.

Б основном в области ве
дется выборочный ремонт 
жилья. Одна из причин, тор- 
мозяп(их развитие комплекс
ного капитального ремонта, 
— это отсутствие маневрен
ного фонда. К примеру, 
ПЖРУ имеет всего один дом 
(ул. Горького, 48). 'С таким 
«багажом» вряд ли можно 
коренным образом обновлять 
жилой фонд.

Причем затраты на обнов

ление довольно высоки: по 
данным обследования факти
ческая средняя стоимость 
одного квадратнс.го метра со
ставила 61,9 рубля. Наибо
лее высока она при ремО|Нте 
деревянных домов — 94,'2 
рубля. Б НГДУ «Стреже
войнефть» она составила 
ШО рублей, в Вакчарском 
РТП — 234.

Таким образом, результа
ты обследования показали, 
что техническое состояние 
жилого фонда очень низкое, 
а планы капитального ре
монта в то же время си
стематически не выполня
ются из-за низкого уровня 
профессиональной подготов
ки ремонтных бригад, от
сутствия маневренного фон
да, плохого качества строи
тельных материалов, задер
жек в составлении докумен
тации. Навести в этом по
рядок — значит реализо
вать еще один резерв в ре
шении проблемы сбеспече- 
ния населения жильем.

А. ПЕТИНЕНКО, 
начальник областного 
управления статистики.

ПРОФСОЮЗ
СМЕНИЛ

НАЗВАНИЕ
На последнем пленуме 

Центрального Комитета 
работников дросвещення, 
высшей школы и научных 
учреждений принято ре
шение об изменении на
звания профсоюза. Отны
не он будет профессио- 
нальньш союзом работни
ков народного образова
ния и науки. О ряде дру
гих преобразований в 
структуре профсоюза 
рассказывает председа
тель областного комитета 
Л. И. ПОЛУБЯТКО:

— Центральный рес- 
{публнканский комитет 
пррфсоюза, горкам й .об
ком Москвы сокращены 
на 25—30 процентов. iHa- 
шем/у обкому выделана 
дополнительная ставка 
правового инспектора. 
('Произошло сокращение 
районного звена там, где 
нет освобожденных работ
ников, райкомы ликвиди
руются, и создаются сове
ты председателей, чтобы 
приблизить всю работу 
конкретно к школе, к 
детскому саду.

С 1 января убирается 
кате/горийность, мы при
равниваемся к промыш
ленным обкомам, заработ
ная плата работников 
профактива увеличивает
ся на 20—30 рублей. По
явилась возможность до
плачивать председателю 
совета, который б'удет 
работать на обществен
ных началах, до 80 руб
лей, казначею—до 50.

— О каких проблемах 
Томской области говори
ли вы на встрече с пред
седателем ВЦСПС, за 
«круглыми столами»?

— Целая прослойка на
селения — студенты — 
бесправна на сегодняшний 
день, поэтому говорила о 
защите прав студентов, в 
частности о надбавках к 
стипендии. Мы живе.м в 
регионе, где к заработной 
плате прибавляется коэф
фициент. К стипендии же 
надбавки не идут, а про
дукты питания в регионе 
дороже. Напомнила также 
о необеопеченности обще
житий за Уралом мебе
лью.

— Работникам .народно
го образования и науки 
интересно знать, кшеие 
вопросы поднимались на 
пленуме?

— Во-первых, прошел 
очень хороший семинар 
по переходу наших науч
ных по:дразделений, вузов
ских НИИ на хозрасчет. 
Работали в Институте эко
номики, встречались с из
вестным экономистом 
Л. Абалкиным, он разъяс
нил нам многие проблемы 
хозрасчета. В ВЦСПС 
прошли «круглые столы», 
на них было сказано все, 
что нас волнует, с чем на
до считаться в нашей от
расли.

В 'Минвузе перед нами 
выступили два заместите
ля министра. Исключи
тельно интересное выступ
ление было у ректора 
плех'ансвс.ко.го института 
В. П. Грошева, он расска
зал, как живет вуз в усло
виях хозрасчета, назвал 
восемь направлений, по 
которы.м работает инсти
тут.

Записала
Н. ШЕРЕМЕТ.
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кКРАСНОЕ
^З Н А М Я

больше труда, больше энер
гии. проявить большую со
бранность и дисциплииу. Ко
роче говоря, прежде чем 
перестройка даст отдачу, 
сна обернется неудобством, 
отклонен«е1м от привычной 
нормы, иногда очень сущест
венным.

Далеко не каждый готов 
это понять, тем более со
гласиться с этим. Вот вы
ступает директор совхоза и 
говорит о том, с каким тру
дом он установил прямые 
связи с северным леспром
хозам. Остановись на этом
— и будут опыт перестрой- 
'Ки, новые действия в новых

V условиях. Но оратор йдет 
дальше; к требованиям фон
дов, поставок. А это значит
— спять аппарат, «бюрокра
ты из РАНО», которых 
только что выступающий 
раскритиковал, это опять от
каз от той самой самостоя
тельности, за которую в на
чале выступления ратовал. 
Когда в правах требуют са
мостоятельности, а в области 
обязанностей проявляется 
иждивенчество — какая же 
тут перестройка, идет ли 
речь о рядовом человеке или 
руководителе.

По-иному прозвучало на 
чаинской конференции вы
ступление Ремберта Эльма
ровича Палссона: «Со сле
дующего гО|ца мы выйдем из 
РАНО, б у ; ^  самостоятель
но хозяйств:овать».

Шаг навстречу перестрой
ке — это шаг навстречу 
большей, а не меньшей ра
боте.

Немного о языке 
конференций

Он перестает быть техно
логическим, насыщается по-

нятиями социально - поли- 
тичеокого характера. На 
многих конференциях хоро
шо отразились програм1м- 
иость, системность полити
ческого мышления партийно
го актива. Более того, в их 
работе формировались со
вершенно новые, непривыч
ные понятия. К примеру — 
асиновский районный хоз
расчет. На материалах кон
ференций хорошо видно, 
как непросто вписываются 
в нашу политическую прак
тику и, естественно, в поли
тическую терминологию коо
перация, аренда. В боль
шинстве районов, особенно 
городских, — это еще пока 
вычитанные понятия, не 
ставшие широкой пракшкой 
партийной работы'.

Тут есть над чем заду
маться, потому что наиболее 
обедненной современньши 
понятиями оказалась та 
часть разговора на конфе
ренциях, которая касалась 
хода экономической рефор
мы, изменения пройзводст- 
венньк, базисных отноше
ний, что как раз и опреде
ляет необратимость пере- 
1Стройки. Конференции от
разили узость понимания 
экономических методов ру- 
KCiBOflCTea, умения пользо
ваться такими инструмента
ми этого руководства, как 
кредит, цена, но^атив, та
риф. Мимо возможностей 
|ин'теграционных процессов 
на селе, особенно в увеличе
нии производства мяса, про
шли многие конференции, по
жалуй, за искшючен:-1ем бак- 
чарюкой и кажевниковской. 
П|рактич0 С|КИ ни разу'не про
звучало слово «акция», став
шее в. настоящее время в 
определенном смысле преде
лом подвижности современ
ных экономичеоких форм. Не

повезло в гл5'бине анализа 
■индивидуальным и коопера
тивным формам строительст
ва жилья. Практически со
всем не шла речь об исполь
зовании международных 
экономических связей.

Язык, понятия — зерка
ло практики. Нет в делах— 
нет и в разговоре. Хотя не 
менее опасно и противопо
ложное, когда в разговоре 
много нового, а в практике 
— махровый застой. \

За что критиковали 
идеологов!

Эта критика в материа
лах конференций видна, как 
говорится, невооруженным 
глазом. И обновление руко- 

. водящих кадров коснулось 
прежде всего этой части 
партийных работников. Ка
кие же реальные основания 
привели к этому?

Если вдуматься в матери
алы кон^ренций, то смысл 
критики сводится к тому, 
что наша партийная идео
логия еще не стала по су
ществу своему и по форме 
идеологией перестройки, иде
ологией оЗнооления.

«Идеолога часто не она- 
зьшалось рядом, когда воз
никала необходимость по
нять, что же происходит»,— 
заметили делегаты зырян
ской конференции. В го^де 
Томске идеологам досталось 
от «консервато|ров» за раз
гул неформалов и сложно
сти современных процессов 
в культурной жизни. «Не
формалы», в свою очередь, 
не прошли мимо неумения 
быстро впитать и направить 
на конструктивные рельсы

энергию этих общественных 
движений.

При всей относительности 
этих моментов можно убежден* 
но сказать одно: конференции 
высказались за очень высокое 
современное предназначение 
партийной идеологии» повыше
ние ее теоретического уров
ня» преодоление узости» зашо- 
ренности» прикладного» обслу
живающего характера. .

А что касается критики, 
не будем забывать еще од
но очень немаловажн'ое об
стоятельство: разве не через 
•идеологов шли людям, ком
мунистам многие обещания 
решить острейшие социаль
ные проблемы? Степень вы
полнения этих обещаний де
ятельностью всей партийной 
организации обернулась и 
степенью доверия к вдеоло- 
■гам.

Нетерпение
При обсуондении постанов

лений заметна активизация 
этого чувства по отношению 
к ходу' решения самых на
сущных жизненных проблем 
— продовольственной, жи
лищной, производства това
ров и услуг. Конечно, про
цесс качественного улущпе- 
яия того, другого и третье
го бескснечен, но речь се
годня идет о достижении 
хотя бы первой ступени на 
этом пути — снятия остро
ты проблем. Словом, вопрос 
стоит так; намерены * мы 
РЕШАТЬ их, как говорит
ся, «всю оставшуюся жизнь» 
или способны РЕШИТЬ, т. е. 
стравиться в какой-то опре
деленный, а главное—внди- 
■мый срок. Решать или ре
шить? В этом — судьба пе
рестройки.

Такое понимание отрази
лось в работе конференций 
попыткам1и высказаться за

•поворот к наиболее эффек
тивным формам организации 
труда, свободным от ошвы- 
•вающих бюрскратических 
уз, регламентаций, к спосо
бам, рассчитанным на пре
дельное В1ключение самого 
человека в решение этих 
проблем на нрЕнципах само
обеспечения. Личное подсоб
ное хозяйство, как источник 
продошльствия, не требую
щий затрат капвложений я 
строительных мощностей. 
Индивидуальное жилищное 
стрсительство. Всемерное 
содействие этим направлени
ям значительно сО|кратит 
сроки решения двух на се- 
Г01ДНЯ острейшцх лроблем. 
А главное — кооперация, 
аренда, полностью отрицаю
щие сковывание инициати
вы, дающие кратное возра
стание результата. Дело за 
тем, чтобы в кооперацию, в 
аренду пошли коммунисты.

Пока же на просьбу , под
нять руки делегатам одной 
из конференций — коопера
торам или арендаторам — 
сделали это единицы. Еще 
меньше их оказалось в чи
сле выступающих.

Вернуть долги 
деревне

с  очень заметным отли
чием от первого тура ( 1 2

ноября) прошли партийные 
■конференции в сельских рай
онах 19 и 26 ноября. Водо
раздел между ними — сове- 
Ш|а'н:.1е, проведе'нное Цент
ральным 'Комитетом" партии 
в г. Орле, выступление на 
нем М. С. Горбачева. Сове
щание дало возможность на
глядно убедиться в сущест
ве сегодняшней аграрной по
литики партии, соотнести 
это существо с реальным 
процессом в районе, обла
сти. На кояференцрях шел 
поиск реального механизма 
осуществления безусловно 
своевременного лозунга о 
долгах. Общее направление 
этого поиска — капиталь
ность, переход от разовых, в 
основном организационных, 
форм связей города и села 
к капитальному обустройст
ву и переустройству села.

Возвращая долги, надо 
чем-то поступаться. Пека же, 
и это не прошло незамечен
ным для сельских коммуни
стов, город продолжает вы
игрывать и в капитальных 
вложениях, и в строитель
ных мощностях, и в обеспе- 
че1нии продуктами, и в це
нах, н в условиях жизни и 
труда. Своими силами де
ревня еще не скоро окажет
ся способной выиграть это 
соревнование. Сегодня у 
нее одна надежда — на 
горо>д.

Партийные конференции — сложное общественно- 
политическое {явление. Они долго будут еще волновать 
общественное цпнение, перед лицом которого а условиях 
гласности неизмеримо возросла ответственность коммуни
стов за каждое сказанное яа них слово, да каждое при
нятое решение. (Дело сегодня — единственная гарантия 
набежать нх ьевальвации.

I ,Н. РЕСТЕРЕНКО.
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Учреждается
к л у б

потребителей
24 декабря 1988 года в 15 час. 30 мин. 

в большом зале Дома союзов (пр. Ленина, 
55, ост. «Университет»] состоится учреди
тельное собрание клуба потребителей.

Клуб создается для защиты законных прав потреби
телей от диктата производственных, торговых, тран
спортных предприятий, организаций общественного пи
тания и сферы ■обслуживания.

Что мы едим? Кто в ответе за недоброкачественное 
изделие? Стоят ли товары и услуги тех денег, которые 
мы за них платим? Как обменять бракованный товар? 
■Почему нас вынуждают терять время в очередях? Мож
но ли без опаски пользоваться ■бытовой электротехникой 
или детской игрушкой? Кто ■платит за «гарантию»?

■Эти я  многие Другие житейские вопросы можно разре
шить, объединившись в кдуб.

Никто, кроме нас с вами, не защитит нас от ущерба, 
который мы несем сегодня от некачественной продук
ции, незффективных услуг...

На сабрании предполагаетоя рассмотреть проект уста
ва клуба, выбрать его руководящие органы.

■учредителем к л ^ а  потребителей выступает об
ластной совет профсоюза.

ОРГКОМИТЕТ КЛУБА.

СЕМ И Н АР  Э К О Л О ГО В
В Доме политпросвеще

ния прошел очередной се
минар, |Посвященный влия
нию' промышленного произ
водства на окружающую 
среду и здоровье человека, 
а также проблемам органи
зации контроля за качест
вом среды обитания.

Докладчики убедительно 
показали, что отрицатель
ное влияние промышленных

предприятий области на 
среду и здоровье человека 
продолжает усиливаться. 
Причем если на таких 
предприятиях, как ■'ШХК, 
уже начинают отчетлшо 
представлять, насколько 
опасны их технологии, то в 
это же самое время многие 
томские предприятия про
должают жить беспечно.

Г. СЕРГЕЕВ.

Актуально!

ИО ПОНЕСЕТ НАКАЗАНИЕ?
Статья «Горькая ягопа боусника». опубликованная в га- мп. я nvMaji етпе

■■

I Ф «УЧИТЕЛЬ! ПЕРЕД ИМЕНЕМ ТВО- 
I ИМ...»

-Кто нас обслуживает

i ♦  ОДИНОКА В ГОРЕ МНОГОДЕТНАЯ 
I МАТЬ: ПОЧЕМУ!
I ♦  ЧЕМ НЕ УСТРАИВАЕТ РЫНОК а
I ♦  КАК ДОКАЗАТЬ ПРАВОТУ
чв
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С К О Л Ь К О  В НИХ  

СЕРДЕЧНОЙ ТЕПЛОТЫ
я  учитель школы рабо

чей молодежи. Как мне 
представляется, вечерние 
школы всегда были на 
обочине народного образо
вания, а между тем они 
делают немало. Мы рабо
таем с самыми «трудны
ми», кто часто уходит из 
так называемой ■«детской» 
школы с глубоким отвра
щением к учебе и учите
лям.

И когда я 31 год тому на
зад пришла в ШРМ № 7, 
не имея ни жизненного, ни 
педагогического опыта, мне 
стало страшно. На счастье, 
рядом оказались настоящие 
мастера педагогического 
труда, чуткие и добрые лю
ди, которым я искренне бла
годарна до сих пор.

Среди них— Бронислава Со- 
ло.моновна Мандель и Мария 
Петровна Лосева. Сколько 
сердечной теплоты, поистине 
материнского внимания уде
ляла своим питомцам Бро
нислава Соломоновна! Гру- 
'бые, разболтанные, неухо
женные подростки никогда 
не вызьшали у нее раздра
жения, наоборот, для каждо
го находила «мама Броня» 
доброе слово, ласковый 
взгляд. И уставшие от окри
ков и нотаций юноши, видя 
искреннее участие своего 
классного руководителя, на

чинали чувствовать себя ну
жными людьми.

Можно позавидовать вы
держке, терпению, каки.ми 
обладала Мария Петровна 
Лосева, отдавшая школе бо
лее 40 лет. Я не помню слу
чая, чтобы она повысила го
лос, «вьпнла из себя», рас
сердилась. С благодарностью 
вспоминают уроки математи
ки ее бывшие ученики, пото
му что с помощью доброй, 
терпеливой и настойчивой 
Марии Петровны сдавалась 
«царица наук», становилась 
простой и понятной.

Не знаю, как сложилась , 
бы моя трудовая биография, 
не окажись рядом-таких пре
красных людей. Но .время 
■неумолимо. Сейчас Мария 
Петров1на и Бронислава Со
ломоновна не работают. В 
текучке поБседневных забот 
мы уделяем им гораздо мень
ше внимания, чем они заслу
живают. Трудно найти те до
брые и теплые слова, кото
рые могли бы выразить и 
благодарность, и любовь, и 
уважение к этим настоящим 
учителям, и все же мы гово- 
|рим: спасибо за ваш труд, 
всего вам самого доброго.

В. КОВАЛЕВСКАЯ, 
уфиель школы рабочей 

молодежи № 7.
г. Томск.

Статья «Горькая ягода брусника», опубликованная в га
зете «Красное знамя» 11 сентября, вызвала немало от
кликов. Один из них—«Почему так тесно ягоднику?» — 
был опубликован в подборке писем читателей 18 ноября. 
О чем же шла речь? В частности, о'плохой работе желез
нодорожников на участке Томск — Белый Яр, особенно во 
время ягодно-грибной поры.
Неспроста до сих пор чи

татели шлют письма-раз
мышления, письма, полные 
гнева и возмущения в адрес 
руководителей Кемеровской 
железной дороги, которые 
предпоч1итают пока отмалчи
ваться. А совсем «едавно я 
получил горькое письмо из 
Улу-Юла от Г. А. Маслиной. 
Нельзя без слез читать эти 
стрежи,, пронизанные чувст
вом безысходности, взываю
щие к совести равнодуш
ных, тех,' кто до сих пор 
не отозвался на беду мате
ри.

«Я — мать шестерых де
тей, — пишет Галина Арте
мьевна. — В настоящее вре
мя в живых только пятеро. 
Три сьша отслужили в ря
дах Советской Армии: двое 
— в пограничных войсках, а 
младший—десантник. Вернул
ся он домой в июне 1987 го
да. Закончил техникум и 
стал трудиться на заводе

Строки

резиновой обуви в Томске. 
9 сентября, получив первую 
зарплату, сьга купил мне в 
подарок духи и отправился 
на станцию Томск-П, чтобы 
поехать домой. И вот при 
посадке неуправляемая тол
па сбила сына, прижала к 
вагону поезда, который по
давался с большим опозда
нием и на повышенной ско
рости. В результате сыну 
отрезало обе ноги...

Люди лезут, возмущают
ся, давят друг друга. При 
такой посадке не то что ноги 
— человека затопчут и не 
заметят. Конечно, сыну мо
ему ноги Не вернешь, но дол
жен же кто-нибудь ответить 
за допущенные нарушения. 
Однако, куда я ни обраща
юсь, все молчат. Как же 
так? Мой сьш 21 года отро
ду лежит дома без ног, а мне 
никуда не достучаться?! Го
ре мое неизмеримо!».

Читая и перечитывая пись-

Тревожный сигнал---

МО, я думал еще и о том, 
что та самая «людская тол
па», швы'рну.вшая под коле
са моло!дого человека, могла 
быть и Еоол^не уП|равляемой, 
не допусти железнодорожни
ки нарушеиия, обеспечь ва
гонами, прсдуэдай обстанов
ку, подготовься к ЯГС1«Ю1МУ 
сезону. Страдают ведь не 
только ягодники, а и, как 
верно пишет В. Смирнягин 
из Белого Яра, в немейьшей 
степени 'сами жители райо
нов, куда устремляются го
рожане. И |Действ!ительно, по
ра облисполкому взять на 
себя координирующую роль, 
навести порядок на тран- 
опо|рте.- Анархия приносит 
вред и лесу, но еще больше 
людям, порождая трагедии. 
Хотелось бы услышать ком
петентное мнение не только 
рауботников |грансп1ортной 
прокуратуры, но и самих же
лезнодорожников. 'Околько 
еще можно прятаться в ве
домственных бастионах. Ты
сячи томичей ждут не толь
ко объяснений, но и конкрет
ных дел.

В. СОМОВ, 
член общественной при
емной газеты «Красное 

знамя».

ВСТРЕЧАТЬ С УЛЫБКОЙ ИЗ писем
покупателя, оказывается, совсем нетрудно.

в  небольшой комнате с 
мягкими креслами и жур
нальным столмком можно 
посидеть, отдохнуть, про
смотреть свежие газеты. Со
гласитесь. не везде в нашей 
сфере сбелуживания такое 
увидишь, а тем более в тор
говле. А в столе заказов 
центральнО|ГО универсама, 
что на проспекте Фрунзе, об 
этом позаботились. Инвали
дов и участников Великой 
Отечественной войны, персо- 
■нальных пенсионеров, вои
нов - интернационалистов и 
многодетные семьи, а всего 
более 900 человек, обслу
живает этот стол заказов. И 
ни одной жалобы со дня его 
открытия не поступило на 
работающих здесь продавцов

— Анну Абрамовну Краков
скую и Татьяну Васильевну 
Хакимову. Зато заявлений с 
просьбой перевести именно в 
этот стол заказев от ветера
нов много.

«■Улыбка на лице продав
ца — ведь это так много 
значит для нас, пожилых 
людей», — говорит покупа
тельница Нина Александ
ровна Тетеркина. — Мы с 
мужем, инвалидом ,, войны, 
прикреплены к это^му мага
зину уже почти год и за это 
время ни разу не услышали 
грубого слова. Такой вьюо- 
кой культуры обслуживания 
я еще не встречала».

«Это действительно так»,
— подтверждают инвалид 
Великой Отечественной вой

ны Г. Д. Емельянов и хо
зяйка многодетной семьи 
С. Д. Махмудова.

В небольшом помещении 
магазина стола заказов свет
ло и уютно, обилие цветов, 
со вкусам оформлены витри- 
■ны. Все, чем торгует в этот 
день магазин, расписано и 
вывешено на видном месте. 
Хотя до Нового года еще 
далеко, в магазине уже 
давно предпраздничное на
строение. Создают его вот 
эти симпатичные женщ:-1ны, 
которых вы видите на сним
ке: Анна Абрамовна Краков
ская и Татьяна Васильевна 
Хакимова.

А. ВАСИЛЬЕВ.
Фото автора.

в Томске один-единственный 
датский кинотеатр ■ —- «Пио
нер». Устраивает ли он де
тей? Конечно, нет. Зритель
ный зал длинный, пол прямой, 
дети приходят сюда с роди
телями, а из-за спин и голов 
взрослых малышам не виден 
экран. Неужели ничего нель
зя здесь переделать? Почему 
бы в таком кинотеатре, как 
«Родина», в дневное время по 
выходным дням не устраивать 
детские киносеансы.

А. ЛУНЕВА.

Я — инвалид второй груп
пы по зрению. Трудно самой 
бегать по магазинам, тем 
более когда «ловишь» какую- 
нибудь дефицитную вещь. 
Сломался у меня диван. Обра
тилась я к контролеру в ма
газине «Мебель», что на Ир
кутском тракте. Меня внима
тельно выслушали, записали 
номер телефона, и буквально 
через три дня позвонили, при
гласили купить софу. Как же 
я была тронута таким внима
нием. Благодарность коллек
тиву магазина через газету, 
думаю, будет приятной. Ведь 
мы так редко хвалим продав
цов!

3. ГАЛОЧКИНА.

КРЫША НОВАЯ, А ПОРЯДКИ...
Замечания и предложения по реорга

низации работы центрального рынка 
г. Томска.

Автор возвращается к теме-

«А  при чем здесь «лапа»?
8 июля 1988 года в газете «Красное знамя» была опу

бликована моя корреспонденция под рубрикой «Адресуем 
прокурору», которая называлась «У меня свое начальст
во...». В публикации шла речь о том, что 17 марта В. И. 
Иванова незаконно выселили из общежития областного уп
равления связи по улице Никитина, 29-а. Сделано это бы
ло по книциативе начальника отдела кадров управления 
Т. В. Броницкой.

Сославшись на свою юри
дическую компетентность и 
мнимую , договоренность с 
прокуратурой Советского 
района г. Томска, она угово
рила заместителя начальни
ка управления А. В. Гинина, 
участковых инспекторов ми
лиции Гусева и (Воробьева 
выставить вещи Иванова |(в 
его отсутствие). Вещи 163 
наи.менований перетащили в 
другую комнату. При этом 
пропало несколько десятков 
книг, чайный сервиз за 450 
рублей, радиоприемник, кру
пная сумма денег...

Народный суд, естествен
но, вселил Иванова в свою

комнату. Куда сложнее ока
залось получить вещи, на
казать виновных за самоуп
равство и возместить ущерб 
■потерпевшему.

Приведу лишь краткую 
хронику действий работников 
правоохранительных орга
нов, а вернее, их переписки 
с Ивановым. После публика
ции в газете старший помощ
ник прокурора Советского 
района .В. М. Цыкалова вы
носит постановление об от
казе возбудить уголовное 
дело по факту самоуправно
го выселения Иванова. И там 
же указано, что «заместите
лю начальника ПТ'УС И. В.

Гинйну прокурором района 
вынесено предписание ко
миссионно выдать вещи Ива
нову в присутствии депутата 
райсовета».

19 июля прокурор района 
В. М. Соболев соо1бщает 
Иванову, что «по факту кра
жи вещей возбуждено уго
ловное дело и направлено в 
Советский РОВД для рас
следования...».

Трудно сказать, что сдела
ли работники милиции, что
бы отыскать похитителей. 
Но 7 сентября следователь 
Советского РОВД Б. 3. Муж- 
|9атулин уведомил Иванова, 
что «4 сентября уголовное 
дело по факту кражи вещей 
приостановлено в связи с 
неустановлением лиц, совер
шивших преступление. 'Уго
ловный рюзыск продолжает 
работу по раскрытию данно
го тртету пленил...».

29 сентября прокурор 
следственного управления 
областной прокуратуры 
Б. П. Калинина пишет проку
рору В. 'М. Соболеву, что 
(Постановление следователя 
Советского РОВД |Мужбату- 
лина о приостановлении уго
ловного дела отменено, «О 
результатах расследования 
прошу сообщить Иванову».

И М|уж1батулин стал уве
рять автора, что «изучает 
приметы пропавших вещей, 
.'Продолжает расследова
ние...».

|Иванову же стала надое
дать вся эта бесплодная бу
мажная круговерть. «Трудно 
сделать вывод, как идет ро
зыск, — считает он, — это 
компетенция работников 
УВД. Но сдается мне, что ни
кто ничего не делает, а толь
ко строчат отписки. Что

ищут в милиции, если даже 
не поинтересовались, а какие 
книги-то вршали. Ни наэва- 
ния, ни авторов. Так мож
но и до скончания века «ис
кать». Мне кажется, в м'и- 
лиции действуют по прин
ципу «надоест Иванову х̂ о- 
дить по вызовам, сам отка
жется».

Понятно, что Иванов, не 
удо1влетворенный «по
мощью» милиции, обратил
ся в обком партии, в редак
цию.

Видя бездействие право
охранительных органов, ра
ботники областного управ
ления связи, «заварившие 
всю эту кашу», 26 ноября 
попытались передать вещи 
Иванову. Тот же, понимая, 
что тогда уже никто не 
отыщет пропажу, отказался 
их принять. И тогда один 
из членов комиссии — замес
титель начальника управле
ния Б. В. Ступников—заявил, 
что «.пора выписывать счет 
на две комнаты, да и вооб
ще Иванова надо выселять. 
Сколько ему еще занимать

место в чужом общежитии...». 
А еще один заместитель 
начальника управления 
связи А. К. Светлов и вов
се предположил, что у «Ива
нова где-то «лапа» есть, 
раз так его защищают».

Не знаю, какую «лапу» 
имел в виду Светлов, но, 
на мой взгляд, пора ста
вить точку в этой затянув
шейся истории. По отноше
нию к Иванову было прояв
лено вопиющее беззаконие, 
что не могут отрицать и 
учинившие его работники 
управления связи. Осталось 
совсем немного; вернуть ве
щи, которые находятся в 
отдельной комнате с 17 
марта. А стоимость пропав
ших вещей и книг пусть 
■возместят нарушившие за
кон. И не надо объявлять 
чуть ли не всесоюзный ро
зыск — они же известны. 
Пора перейти от слов к де
лу и работникам областной 
и районной прокуратуры. 
Долго ли еще до.казывать 
Иванову свою правоту?

И. БЫЧИХИН, 
наш нешт. корр.

Думаю, что большинство 
жителей о6 ласт1Н.ого центра и 
близлежащих сел бывали в 
той или иной роли на цен
тральном рынке. 'Был и я в 
роли посетителя, когда от
крылся новый павильон. Все 
мне тогда понравилось, осо
бенно само помещение — 
светлое, чистое; просторное. 
Увы, первые впечатления 
оказались обманчивыми, по
верхностными. Недавно был 
я на рынке в качестве про
давца.

Неприятности и неудобст
ва начались сразу. Слишком 
высок и крут подъезд к при
емному пункту. К тому ж.е 
никто не позаботился отдол- 
бить лед, и машины заезжа
ют лишь после основательно
го разгона, да и то не всегда 
с первого раза. А это опасно. 
Далее мясо из автомашин 
(чтобы взять пробу на ана
лиз) выгружают вручную. 
Адская работа, особенно для 
пожилых людей, ведь груз 
порой бывает весом не один 
центнер. А почему бы не 
сделать для этого транспор
тер, по которому мясо сразу 
после анализа поступало 
прямо в торговый зал? От 
этого выиграли бы все.

Дальше продавца ждут 
новые испытания. Надо до
ждаться, когда мясо взвесят, 
выдадут квитанцию, по кото
рой только и можно полу
чить на складе весы, гири и 
другой инвентарь, а затем 
тащить все это через весь 
зал к месту на прилавке, ес
ли его отведут, а чаще всего 
его надо еще найти. После 
распродажи весы со всеми 
принадлежностя.ми снова на
до нести в склад. И так каж
дый день. Причем все эти не
нужные, на мой взгляд, опе- 
(зации сопровождаются де
нежными расчетами, то есть 
утром вносишь залог за ве

сы,.а вечером теое его воз
вращают. ■Занимается этим 
специальный приемщик. В 
день, когда я испытывал мы
тарства на центрально.м ры
нке, приемщик еще высту
пал и в роли весовщика, по
стоянно бегая в другое по
мещение.

|Ви,дя всю эту неразбериху, 
я задал один вопрос: «■Поче
му нельзя просто закрепить 
весы на торговых прилав
ках, чтобы тем самым осво
бодить сотни людей от не
нужной работы?». Мне ни
чего не ответили вразуми- 
тельногц.

Есть и другие недостат
ки. Например, в зале уста
новлено несколько автома
тов по продаже напитков. Но 
они не работали. Правда, 
один потом наладили, но ку
да-то стакан исчез. Ну а по- 
чем'у нельзя использовать 
разовые стаканчики? Сколь
ко уж говорим об этом.

Лишены посетители и про
давцы нового павильона и 
такого неебходимого быто
вого заведения, как туалет. 
Люди вынуждены буквально 
пробираться в торговую зо
ну старого павильона, дале
ко ’Обходя запертые зачем- 
то железные ворота.

За.мечу, что все вышена
званные недостатки можно 
устранить без особого тру
да. И все будут довольны, в 
том числе и сами сотрудники 
рынка. И продукции можно 
будет продать куда больше, 
потому что, чего греха та
ить, из-за такой аховой орга
низации торговли далеко не 
каждый рискнет снова при
везти мясо. Думается, уп
равлению рынками пора на
чинать .перестройку в своей 
работе.

А. САЛЬНИКОВ,
ветеран войны и труда.

пос. Тимирязевский.
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В художественном музее 
работает новая выставка

, «Петерб^'рг — Петроград в 
гравюре» из Государствен
ного Русокого музея. Не в 
первый раз любителей изо
бразительного иокусства
ждет встреча в наших за
лах с гравюрой. Многие уже 
почл'вствсшали особую пре
лесть старинной гравюры,
выражающуюся в устойчиво
сти и определенности и в то 
же время непосредственно
сти выражения. Гравюра,
несмотря на свою тираж- 
ность, обладает теми же
свойствами подлинника, что 
и живописное полотно. Ин
дивидуальный почерк рисо
вальщика в сочетэ'нии с осо
бенностями техники, делают 
ее оригинальным художест
венным произведением, а 
|ра1зличные сочетания одно
го и другого наделяют не
ограниченными художествен
ными возможностями.

Оригинальность новой вы
ставки заключается в том, 
что BneipBbie томский зри
тель сможет увидеть овое- 
образную историю русской
гравюры и изобразительную 
летопись Петербурга, позна
комиться с крупнейшими 
р^тсокими граверами.

Петербург, выросший за 
одно столетие, со сказочной 
быстротой превратившийся 
в один из красивейших го
родов мира, становятся сра
зу же излюбленной темой 
русских художников - пей
зажистов. Художники сопер
ничали ,с поэтами, воспевая 
стремительность разбегаю
щихся проспектов, плавные 
линии мостов, уют приго
родных парков, пышную 
нарядность всего облика мо
лодой столицы, ее многооб
разной жизни.

Открывается выставка ра
ботами, выполненными в 
сложной технике ' резцовой 
гравюры, в которой рису
нок наносится различными 
способами на отполирован
ную металлическую доску и 
затем гравируется по метал
лу с применением разных 
резцов. Особенно большое 
значение резцовая гравюра 
приобрела име^нно в петров
скую эпоху, как средство 
просвещения и прославле
ния русских побед. Роман- 
гичеоццй пафос времени 
ощути!й в гравюрах Алексея 
Зубова. Среди его работ 
выделяется мощная по сво
ей тональности сцена- в 
«Свадьбе Петра I и ЕЗкате- 
рины в Зимнем дворце Пет
ра в Петербурге 19 февра
ля 1712 года», Это смелое 
произведение -для русского 
художника: чуть ли не впер
вые показан человек в част
ной жизни, в свободе от 
влияния церкви, на пиру. 
Изображение пира счита
лось ранее предосудитель
ным. Зубов предстает в то 
же время как мастер уже 
европейокого уровня, на
столько великолепно свобод
но разработана им интерь- 
ерная сцена, передан «воз
дух», свет, выявивший весь 
обильный декор огромней
шего дворцового зала. А в 
фигурах гостей, 1̂ де он осо
бенно четко следует европей
ской традиции изображения 
свадеб, пиров, линии новой 
вводимой техники офор
та скучноваты, архаичны.

меры - обскуры. Это соору
жение в виде палатки, рас
положенной на столе, в ко
торую вмонтировано подви
жное зеркало под углом 4 5 °. 
С помощью системы линз 
на лист бумаги передава
лось изображение, которое 
художник обводил каранда
шом. Потом рисунок много 
раз перерабатывался с при
влечением архитектурньгх 
чертежей, внесением дета
лей, зарисованных отдель
но. По рисунку в технике 
резцовой гравюры с исполь
зованием травления гравиро
валась доска, р а^та  дли
лась около 2 лет. Среди та- 
|Ких художников одним из 
интереснейших был Григо
рий Качалов. Создавая двой
ную гравюру «Проспект 
вниз по Неве-реке между

к пейзажу вызвало создание 
специального «ландшафтно- 
гравировального класса» (в 
1979 году в Академии худо
жеств). Инициатором его 
был художник С. Щедрин. 
Молодые граверы, только 
что окончившие акаде.мию, 
— Степан Галактионов, Ан
дрей Ухтомский, братья 
Иван и Козьма Ческие, Иван 
Телятин, получившие в про
цессе работы звание акаде
миков, — ссвдали в начале 
XIX века серию «.’Виды при
городов и окрестностей Пе
тербурга». Серия стала до- 
казательствсм значительных 
успехов русской гравюры.

Графическая структура в 
листах серии стала разно
образнее. Широкая гамма 
перекрещивающихся и па
раллельных резцовых шггри-

А там еще (Живет петровский век 
В углу между Фонтанкой и ,Невою... 
Все то, hero коснется человек, 
Озарено (его душою.
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Продолжая . служить «для 
славы и' чести российской 
империи», гравюры а  альбо
ме, изданном Академией ху
дожеств, «Знатнейшие про-. 
опекТы», выполнены различ
ными мастерами по рисун
кам художника Михаила Ма- 
хаева. Они представляют 
собой 'новый этап в разви
тий русской пейзажной гра
вюры. Махаев «снимал» на
турные виды с помощью ка-

Эимним Дворцом и Акаде
мией наук», Махаев и Ка
чалов дают остро почувство
вать грандиозный размах, 
дерзновенный замькеМ со
путствующий рождению се
верной столицы.

Те, кто знает Ленинград, 
удивятся, увидев гравюру 
«Прюопект по реке Фонтан
ке от Грота до Запасного 
дворца»: настолько изменил
ся со временем облик одно
го из центральных районов 
города. Исчезли почти .все 
здания, изображенные доку
ментально точно. Качалов с 
увлечением и тщательностью 
гравирует различные суда 
на Фонтанке, их обилие, вы
зывая в нашей памяти срав
нение северной столицы с 
Венецией, этом1у же способ
ствует и общий жемчужно
серебристый тон гравюры. 
А созданный художниками 
образ всего альбома — это 
елизаветинский Петербург, 
город довольства, мира, (все
общего благоденствия, «при
ятный берег, любезная стра
на» (Тредиаковский). Этот 
альбом был очень популя
рен.

Усиливающийся ищгерес

хов в единстве с гибкой по
движной линией офортной 
иглы позволила передать 
легчайшие облака на небе, 
пьппную кудрявость дере
вьев, • мяшость травы, лег- 
.ние отражения в воде, на
полнить пейзаж воздухом, 
сменой легко скользящих 
солнечных пятен. Достиже
ния граверов ландшафтного 
класса ,в передаче непосред
ственного чувства, вызывае
мого пейзажем, были гора
здо значительнее того, что 
делалось -в это время на За
паде. И выставка дает воз
можность ,>тбедиться в этом.

Но сложная техника гра
вюры на меди уступает в 
начале XIX века место ли
тографии (печати с камня), 
которая энач1ительн.о проще 
в исполнении. Большую 
роль в популяриза.ции толь
ко что возникшей литопра- 
фии сьирало Общество по
ощрения художников, пред
принявшее несколько изда
ний. На выставке широко 
представлена одна из серий 
«Виды Саикт-Петербурга , и 
его окрестностей», имевшая 
своей целью, как было заяв
лено общество.м. «чтобы па

мятники зодчества были со
браны и сохранены для по
томства», а также «для вос
питания вкуса широкой пуб
лики на высокохудожествен
ных образцах». Такие масте
ра, как Карл Бегров, Алек
сандр Брюллов, Степан Га
лактионов, отразили Петер- 
бу.рг пушкинской поры, 
пуш1кинс.кие строки неволь
но приходят на ум, когда 
глядишь на их работы. Нель-' 
зя не признать особую пре
лесть листов Галактионова 
изображающих Каменный 
остров. «Острова составля
ют одну из красот Петер
бурга», — писал француз
ский посол де Барант.

Интересны зрителю будут 
я две литографии из любо
пытнейшего издания «Пано
рама Невского проспекта», 
выпущенного в тридцатые 
^ды . Листы были литогра
фированы с рисунков нре- 
псютного художника — са
моучки В. Садовни1Кова, ко
торый создал образ горо
да «однообразной красиво
сти», изображая квартал за 
кварталом, дом за домом, 
заполнив улицы характер
ными петербургскими типа- 
М!И, многие из которых име
ли портретное сходство с 
известными людьми. Листы 
издания составляли вместе 
16 метров, причем изобра
жалась каждая из стогоон 
проспекта — левая и пра
вая, Литографии были вы
полнены двумя однофамиль- 
цами-литографами, о кото- 

известно очень мало,— 
и, Ивановым и П. Ивано
вым. Их произведения отли
чают точность и изящная 
строгость линий, панораму 
с удо.вольс!твием покупали 
для украшения дома в по
дарок. Соврем-енники счи
тали, что это «самый похо
жий портрет нашего красав
ца Невского проспекта». 
Лист «Дом Энгельгарта» 
демонстрирует все достоин
ства серии и одну её осо
бенность: тщательно за(рисо- 
ванные вывески, их тексты 
придают неповторимый 
аромат эпохи.

Множество изданий гра
вюр с видами Петер|^рга в 
XIX веке не исчерпало ин
тереса к городу. Огромное 
место занимала эта тема в 
творчестве многих х5ОДожни- 
ков, особенно членов обще
ства «Мир искусства». К 
сожалению, на выставке' мо
жно увидеть только работы 
Анны Остроумовой-Лебеде
вой, художницы, для 'КОТО
РОЙ это главная тема. 
)Цветные ксилографии Ост- 
.роумовой-Лебедевой — это 
искания художника нового 
века, гораздо более субъек
тивный взгляд 'На город, вы
раженный в смелых компо
зиционных построениях, как 
бы принимающих зрителя в 
архитектуру, в.водящих его 
непосредственно , в прост- 
ра.нство листа. Остро звучат 
настроения времени. Здесь 
и светлая пушкинская тра
диция в «Крюковом канале» 
с прозрачными красками, и 
предчувствие неясных пере
мен во «Дво.рце Бирона» 
1916 г., в котором и стылая 
вода зимы, темная, тяжелая, 
оковывающая баржи, и снег, 
выбеливший крьшхи, рваны
ми клочьями припорошив- 

%ший суда, и пустынный ноч
ной город оцепенело ожи
дают зимы.

Работающая в музее вы
ставка представляет интерес 
для историков, литераторов, 
искусствоведов и всех лю
бознательных зрителей. ТЪ- 
мичи смогут лучше узнать 
творчество удивительных ма
стеров русской гравюры.

,И. ДТОРИНА1, 
научный (сотрудник 

художественного музея.

i

Понедельник, S6 декабря
ПРОГРАММА. МОСКВА. 6 30

«120 минут». 8.35 — «Футбольное обо
зрение». 9.35 — «Признать виновным» 
Художественный фильм. 10.55 — Ново
сти. 11.05 — «Вокруг света»,

С 12.05 до 15.30 — перерыв.
15.30 -— Новости. 15.40 — «Прожек 

тор перестройки». 15.50 — Докумен 
тальные телефильмы. 16.35 — «Веселые 
старты». 17.20 — «Музыкальные досу
ги». Передача из Новосибирска. 17.45 

Концерт Пхеньянского художест
венного ансамбля. 18.25 — Мульт
фильм. 18.40 — «Балет, балет...» 19.40 
— Премьера художественного теле
фильма «Клад». 21.00 — «Время». 21.30 
^  «Прожектор, перестройки». 21.40 — 
Телемост Гавана — Москва. 22.55 — 
«Сегодня а мире». 23.10 — А. Шнитке. 
Концерт для виолончели с оркестром.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8 00 
Утренняя гимнастика. 8.15 — <Наш 
сад». 8.45, 9.35 — «Окружающий нас 
мир». 1-й класс. 9.05 — Итальянский 
язык. 9.55 — «Заколдованное колесо 
>^зни»-. Научло-популярный ' фильм
10.05 — Учащимся ПТУ, Основы ин- 
форматики и вычислительной техники.

11.35 — Астрономия. 10-й класс.
11.05 — С. Прокофьев «Ромео и Джуль- 
етта». 12.05 — «Поезд чрезвычайного 
назначения». Художественный фильм с 
субтитрами. 13.30 — Новости. 13.40 — 
«По1фовские ворота». Художественный 
телефильм. 1-я и 2-я серии.

С 15.55 до 18.15 — перерыв,
ТОМСК. 18.15 — Кинопрограмма. 19.00 

— «День области». 19.15 — «Для си
бирского села». Монолитный дом- ад
реса эксперимента.

МОСКВА, 20.00 — «Спокойной ночи, малыши]!*.
Поет Евгений Клячкин. 

МОСКВА. 21.00 -  «Время». 21.30 -
«Прожектор перестройки». 21;.40 —
ХЩемьера художественного телефильма 

. «Родник» 1-я серия. 22.45 — «Кто вы, 
тореадор?»

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 18.05 
I^BOCTH. 18Л5 —- «Служу Советско

му Союзу!»._19.15 — «Международная
панорама», 20.00 — «Спокойной ночи, 
малыши!» 20.15 — «Время действовать».

Вторник, 2*7 декабря
первая  п ро грам м а . МОСКВА. 6.30 

минут». ,а35 — Мультфильмы,
~  .Художественный теле-10-20 — Новости. 10.30 — Хок

кей. Товарищеская встреча «Квебек 
Норднкс» (Канада) — ЦСКА, 

р. 18-00 до 15.20 — перерыв.
15.20 — Новости. 15.30 — _ _

тор перестройки», 15,40 -  «По Сибири 
Документальные фильмы, 16.30 — «Фильм — детям». 

«Сладкий сок внутри травы». 17.35 — 
naui** сад»,- 18.05 — «Египет: новый

Страгш! пирамид». Кинообозрение.
V «Сегодня в мире». 19.00 —

Нордикс» (Канада) -  
ЦСКА. 21.00 — «Время». 21.35 — «Про- 
жектор перестройки». 21.45 — Пере
стройка: проблемы и решения, 22.45 — 

Ведерников. Тихая моя ро
дина». Документальный фильм. 23.30 — 
«Сегодня в мире».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00 
”” ,1 гимнастика. 8.15 — «Юби-
лей». Научно - популярный фильм. 8.35. 
а35 — География. 7-й класс. 9.05 —
5т,Р5,?ЦУ®‘̂ кий язык. 1-й год обучения. 
10.05 — Учащимся ПТУ. Основы ин- 
Форматики и вычислительной техники.

~  География. 6-й класс. 11.05 — 
увлечений». Кинопрограм- 

“ В- 11-45 — «Родник». 1-я серия. 12.50 
— «Майор Вихрь». 

Телевизишшый трехсерийный художе- 
ственньхй фильм. 1-я серия.

С 1-^05 до 18.15 — перерыв.
ТОМСК. 18.15 — Кинопрограмма. 19.00

— «День области». 19.15 — «На пути к
® гостях у юных гребцов 

ректамТ. « свадьбе». Наша
M ^ S » ‘ ^° °°  “  «Спокойной ночи. ^
дап?»******’ ~  «Как рисует каран-

МОСКВА. 21.00 — «Время». 21.35 —
.«Прожектор перестройки». 2145 —
«Родник». 2-я серия. 22.50 ~  «Утрен
няя почта». 23.20 — Лыжный спорт 10 
километров. Женщины.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 18.05
— Новости. 18.15 — Мультфильм. 18.30
— Ритмическая гимнастика. 19 00 — 
«Сельский час». 20.00 — «Спокойной

малыши!» 20.15 — Рассказы о ху
дожниках». Эдгар Дега. 21.00 — «Вре- мя». ^

ПРОГРАММА ТЕЛЕВИЗИОННЫХ 
ПЕРЕДАЧ НА НЕДЕЛЮ

« n iiiim in iim m m iiiu ii ii i i i im im m ii

ментальные фильмы. 8.35. 9.35 — Му- 
зьша. 1-й класс. 9.05 — Немецкий язык. 
1-й год обучения, 10.05 — Советская 
монументальная и портретная скульпту- 
ра. 10 35, 11.35 — Н. А. Некрасов. «Мо
роз, Красный нос». 11.05 — Немецкий 
язык. 2-й год обучения. 12.05 — -«Род
ник». 2-я серия. 13.10 — Документаль
ный телефильм. 13.30 — Новости. 13.40 

Вихрь». 2-я серия,
ТОМСн° й  перерыв.IOMCH. 18.15 — «Наше наследив».

забавы». Документальные 
фильмы. 19.00 — «День области*. 19.15 
“ илйй-да выходной...».

MOCKhA. 20.00 — «Спокойной ночи, малыши!»
"Г «Таежный меридиан». 

" Л1ОДИ. Рассказываем о коллек-«1 л1идп. 1-иоскаэываем о кс 
’ "̂и®А/ДйГ?’''^?^:екого леспромхоза.

2^'°° ~  «Вммя». 21.3а — «Любовь к ближнему», Премьера худо---— — -Г, Ij
’"®£2SS.?'*oro телефильма,

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 18.05 
Новости. 18,10 — '«...До шестнадцати 

и старше». 18.55 -  Концерт 2 0 Ж  ™  
«Спокойной ночи, малыши!» 20.15 —
«ЕСЛИ хочешь быть здоров» 20 30 — 
«Музыкальный киоск». 21.00 «Время»

2 9
«Прожек- 

Си п е р в а я  ПРОГРАММА. МОСКВА. в.ЗО
и I'®® ~  Мультфильмы,Хоккей, «Эдмонтон Ойлерз» (Ка
нада) — «Динамо» (Рига). 12.00 — Новости, • по

on ~  перерыв,
~  Новости. 15.45 — «Прожек

тор перестройки». 15.55 — Поет С оф м  
Виковянку (Румыния). 16.20 — Дшет- 

.............................  — «...До

28
ПРОГРАММА. МОСКВА. 6.30 

минут». 8.35 -  Мультфильмы. 
^Скульптор Вучетич». Докумен- 

тальньш фильм. 9.25 — «Веселые стар- 
т. ~  Новости. 10.20 — «Фильм^^^^Двтям». «Сладкий сок внутри тра-

С 11.25 до 15.30 — перерыв.
15.30 — Новости. 15.40 — Кинопоо-

1 7 чГ®' й  «Здравствуй. музь?га^».1̂ 7.30 — Мультфильм. 17.50 — «В доли
не Катманду». Кинопрограмма. 18.20 — 
Тележурнал «Агро». 18.50 — «Сегодня 
в мире». 19,10 -  «Огнеопасная елка» 
Документальный фильм. 19.15 — «Мо- 

одной семьей». Советско-аме
риканское детское телешоу. 21 00 _

21.35 — «Позиция». Художе- 
ственно - публицистическая программа.

концерт Государственного ака- 
русского народ- 

~  «Сегодня в мире». 
ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00 

— Утренняя гимнастика. 8.15 — Доку-

— jfmmnnnf,
ментальные телефильмы. 17.20 — « до 
шестнадцати и старше». 18,05 — С Рюс- 
манинов. Рапсодия на тему Паганини. 
18.30 — Мультфильм. 18.50 — «Сегод- 

“  Литературно-худо- видеоканал. 2Г.00 -  «Йре- 
■“  «Прожектор пересцройки».

литературно-худо- 
ю1о=п®""°''°г- видеоканала. В йерерыве 

. в мире».
ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00

— Утренняя гимнастика. 8.15 —
Тележурнал «Агро». 8.45. 9.35 _
Природоведение. 4-й класс. 9.05 _
Испанский язык. 1-й год обучения,

— „«Год Дракона*. Телефильм. 10.05 
1 п Общая биология.
_■ Mni „ Физика. 7-й класс. 11.05 
19 ""“Д обучения.irnnS., ТГ ■^юбовь к ближнему». Худо- жественный телефильм. 13.20 — Ново- 

п Мультфильмы. 14.00 —«Майор Вихрь». 3-я серия. 15.20 — «Бс-
?^ЬНЬЩ ф"илгТ"™""

том^и° ~  перерыв.
" Фильм*̂ **19 — «Черепахи». Мульт-фильм 19.00 — «День области». 19.15

rnTv ” В1 выбираем».
коитк^> "  «Рвврешите побеспо-
мaлыш'^rt^• ~  «Спокойной ночи,

МОСКВА ^ о ? п п ~  «Малыш в школе». *гт1, . 2Г-00 — «Время». 21.35 —
-«Прожектор перестройки». 21 45 _

Мюнхгаузен». Художествен-
Т у|£|*"п"^ й г^ Я 111Й А "1«Ж 'к. 18 05

H-acTl,°Kr™„18‘4 V = --X o S ^ ^ ^  
B ''SI^ |;b .i^72“c?o1) =  « & й н о й ‘н^чи’-
малыши!» 21.00 ~  «Время». ’

Пятница, 30 декабря
ДЕНЬ ОБРАЗОВАНИЯ СССР

ПРОГРАММА. МОСКВА. 6.30 
-  «Обыкновенная Арктика». Художественный телефильм.

‘ ®®P??on“ 0S -  Новости.^  ~  перерыв.15.30 — Новости. 15.45 — «Прожектоо 
перестройки». 15.55 -  Концерт Тб 25-  
— «Отчего и почему?». 18.55 — Концерт
стоань/' коллективов~  Мультфильм. 17.35 — 
Премьера 'документального телефиль- 

— Репортаж со Все- союзной конференции по производству 
отвю "lij биовитаминного концент- рата. (ВВК). 18.50 — «Сегодня в мире»: 

1У.05 — .«Фильм — детям» «Кпягияасг 
елка» (Канада. 1986 г^. 19.30 -^’̂ Интер" 
сигнал 20.00 — ' Эстрадное представле- 

«руг!»- 21.00-«Время». 21.35 
«Прожектор перестройки». 21.45 — «Ши
ре круг!» Продолжение. 23.15 — «Про

фессия — оператор». Документальный 
ф1мьм. М.45 — «Взгляд».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00 
— Утренняя гимнастика. 8.15 — Песни 
и танцы народов СССР. 8.45 — Англий
ский язык. 1-й год обучения. 9.15 —
fn оп®*'°® близкое». Кинопрограмма.

язык. 2-й год обу
чения. 11.00 — «Тот самый Мюнхгау
зен». 1-я и 2-я серии. 13.05 — Мульт
фильмы. 13.40 — Новости. 13.50 —
«>^льм — детам». «Медвежонок».

томг»? -  перерыв.
Фильм чп ~  ДокументальныйФИЛЬМ. 1«.зо — Премьера в театре кук-
Л'» "io®on®r*®- ~  «События неде-— «События. Встречи. Мне- 

п992,''°Д"яя программа для моло- 
гпт?*' — «Мой любимый детский
«o'» Г1ередача 2-я. 20.45 — «Спокой- НОИ ночи, малыши!»
«Пп?жА1|?;̂ ‘̂ ~  «Время». 21(35 —перестройки». 21.45 —

художественного телефиль- 
рин^*^*” °*’®”"** бульвар». 1-я и 2-я се-

— ” ??^П***“ *- МОСКВА. 18.05
— ~  Мультфильм. 18.30 

5Р® животных». 19.30 — В.-А.
для скрипки с оркест- 

-  «Спокойной
Г р ? к о ^ | ™ и .  ^ i f .o o -

Суббота, 31 декабря
— ПРОГРАММА. МОСКВА. 6.30
чемч7» °о  ~  «Отчего и по-ПроГртмма телевидения ПОЛЬШИ. 9.30 — «Фильм — пЛям» 
«Общая собака» (ВНР, 1984 г.), fo.35

®®“ ля Вселенная». 11,35 —
■ 2®®i? " Д'"и каждого». Междуна-РОЩ1ЫЙ фестиваль моды. 12.35 - - « В с е  

~  «В странах социа- 
передача. 13.50 — 

1д„/°9Т£*_ У сказки». «Отважный Ширак* («Таджикфильм», 1976 г.). 15,05 — 
«В мире ЖИВОТНЫХ», 18.05 — «Сегодня 

' IB «**^®*' — «Что? Где? Когда?».поицерт Государственного ан- 
самбля песни и танца Чувашской АССР. 
it .J j  кГпп Р®“ *’®Р£ мультфильма «Тридцать второе декабря». 10.30 — «Вокруг 
смеха», Й.ОО — «время». 21.35 — «Му- 

®^о?®Л ^2-35 — «Спутник теле- 
«п ^  Концерт советской 

Sf ~  моя». Докумен-
nni*’” 2^50 — «С Новым го
дом, товарищи!» Поздравление совет- 

-  Новогоднее пра- 
здничное представление. 04.15 — «Тан
цы, танцы, танцы.,.», 04.45 — Концерт 
артистов зарубежной эстрады.

*3?'**'* ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00
— Утренняя гимнастика. 8.15 — «В со-

ДРИРОДОЙ». Документальные 
фильмы. 0,10 — Концерт. 0,40 — До- 
машняя академия. 10.10 — «Истоки». 
Передача из Кишинева. 10.40 — Мульт- 

“Г Короткометражные художественные фильмы для детей, 
«Лопух», «^гляни в детство». 11.45 — 
«Музыка. Живопись. Поэзия». Переда
ча 2-я, 13,55 — «Мир Улановой», Доку- 

’’«пефильм. Ья и 2-я серии. 
Государственного ка- 

оркестра «Виртуозы Москвы».
Информация. Рекла- 

~  «На бис». Киноконцерт. 
—„«Театр одного актера». Л. Фи- 

• стрельца, удалого молодца*. 18^0 — «Отцы и деды». Ху- 
9П Фильм о субтитрами.
ОП1К ~  «Спокойной ночи, малыши!»

Народные мелодии. 20.30 —
21*35 -  2‘ ° °  ^  «Время».
хуложартр?и5ГЛ®” “ +, короткометражных Фильмов: «Вызов»,
ный фильм*®?1° 15 ~  Документаль-

ментальный фильм. 23.50 -  «с' Новым 
годом, товариши!» Поздравление совет-

= ь 2 а “Г \" о ч 2 ‘’ °% ыст”у 2 г = е ”””зв̂ а"я

1 января
с  новы м ГОДОМ1

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8 00
-  Новости. 8.15 -  Тираж «Спортлото»
ФнльлГ Я до Документальный
Hmv if i^ i°  — п национальному празд- ник> Кубы — Дню освобождения, Про-

телмидения Кубы. 0.30 — «Бу- 
дильник». 10.00 -  Хоккей. «Лос-Андж^

~  «Динамо» (Рига). 13.00 — 
детства». Театрально - эст- 

рад1юе новогоднее представление. 14 30
— КВН. Встреча команд Московского,

" Днепропетровского 
университетов. Финал. 

1794  ~  -  Мультфильм,nlufr. «Несня-88». Заключительный 
вечер Всесоюзного телевизионного фе
стиваля. 21.00 — «Время». 21.35 — Но- 

ЛРЗДРавления стран Интерви- 
г ~  Премьера фильма-спек- 

тення Государственного академического 
театра кукол под руководством С. Об
разцова «Дон Жуан».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 9 00 
На зарядку становись! 9.15 — «Час 

потети». Документальный фильм. 9 35 
™тариста Л. Брауэра (Ку

ба). 10.05 — «Фильм — детям». «Корот- 
(«Туркменфильм. 1983 г)

Т  «Огнеопасная елка». Докумен- 
Фильм. 11.45 — «Экран зару- 

бежного фильма». «Ищем обмен» (Ку- 
— Хоккей. «Бостон Врюинз» (США) — ЦСКА. 2-й и 3-й пе

риоды. 14.20 -- К 70-летию образования 
Белорусок^ ССР, Программа докумен
тальных фильмов. 16.00 — Выступле
ния артистов Кубы, 16.30 — «Отауда 

О возрождении народных 
*п'2° «Киносерпантин». ■ Дубли 1-й и 2-й, В перерыве (19.45) — 

«Спокойной ночи, малыши!» 21,00 — 
Ду§ль"зй ~  «Киносерпантин».

П Р И Г Л А Ш А Е Т  К Л У Б  И Д Е Й  П Е Р Е С Т Р О Й К И
Т е а т р

4 января в Доме полити 
ческого просвещения состо
ится очередное занятие 
Клуба идей перестройки 
при Томском, горкоме КШОС. 
Проводится Дискуссия на

килограмм карто-тему: «Деревня и город: тия села. Стоит ли возрож- Почем 
о б с .у £ е ^ и е '' '° в ы ^ ? я " ’в”о̂  опустевшие деревни? Феля?
тросы: Должен ли город се- приобщения горо- ^ ro o o S e  и
лу? Привлечения: плюсы и ®ан к земле. Один с сош- села ^ 
минусы. Перспектива разви- кой, а сколько с ложкой? Начало — в 19 часов.

19.

........11с*л-нс«гива разви- кои, а сколько с ложкой? Начало — в 19 часов.

МЯЙОВЯПНВЕИИНИНМявааанаамамм ипА ........i.__ Ч*..._____ ____ ' а.»—.. _ . . _

читайте 
завтра
в еженедельнике

ной партийной .конферен 
ции, вызвавшее живой инте- 
оес не только у нашей мо- 
'одежи. Корреспондент 
•женедельника Людм1ила 
'сламесова передала нам 

телефону материал о 
Только что прошедшем в 
Колпашеве нетрадиционном 
пленуме горкома ВЛ'КСМ. 
Этот материал вы завтра

Телевидение
ПЯТНИЦА, 23 декабря 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
8.30 — «120 минут». 8.35 — 

«Большая игра». 4-я, 5-я и 6-я 
серии. В перерыве (10.45) — 
Новости. 11.55 — «Действую
щие лица».

СД2.40 до__15.30 — перерыв

ДРАМЫ
2̂4 декабря, «Самоубийца» —

ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ
24 декабря. «Играем в фан

ты» — 19. «Трудно быть бо
гом» — 19,

КУКЛЫ (И АКТЕРА 
23 декабря. «Такой рогатый, 

такой лохматый» — п  «Ток 
мушкатера» — 19.

ОПТУ. Астрономия. 10.35, 11.35 
— История. 7-й класс. 11,05— 
Английский язык. 2-й год обу
чения. 12.05 — «Детский сад». 
1-я и 2-я серии. 14.20 — Ново
сти. 14,30 — «Крутизна». Худо
жественный телефильм.

С 15.45 до 18.05 — перерыв.
18.05 — Новости.

ТОМСК
18.10 — «Быть ли памятни

ку в г. Белом?». 18.50 — Кино- 
журнал. „ШОО — «События не-

Кино

материал вы завтра — Новости, lolio — дели»*"19 20 ° ”̂ Е^е°®^и"н яи®»'
сможвте прочесть. Газета !? |Г -^ ’'ко''нцерт r6 ^o“!? ° X v ' «р®““  2°
включилась в предвыбор- ка: теооия°"як?.пе™м21..г людям».включилась в предвыбор
ную кампанию и называет 
первых кандидатов в депу
таты Верховного Совета

«Тепло 
20.45 —

М 'олежь и научно-тех
ническое ' творчество —
главная тема очередного но- лоты Верховного ( 
мера газеты обкома - В Л КОМ. от комсомола.
Журналист Константин По- нашему чи
пов предлагает читателям тателю будет интересен раз 
■первый спецвыпуск приложе- говор о строительстве 
ния «МЛ», рассказывающе- жилья в Стрежевом, мате- 
го о созданном в Томске риал о реконструкции проив- 
центре научнц-теянического водства пива, рассказ о Кол- 
творчества молодежи «По- пашевском BoeiHHOinaTpHOTH- 
нск»—информация, рекла- ческо.м клубе. Журналисты 
ма, предложения о сотрудни- продолжают разговор об от
честве. ношении к нашим старикам.

Еженедельник публикует Пушикуется очередной 
выступление первого секре- пуск «Юной смены». И, i 
таряобксма ВЛКСМ Сергея'нечно же, есть в номере 
Кузнецова на XXI облает- реклама

¥5ка̂ "°Гб”1б «Спокойной " г Х “ * маль̂ ш1.1»
MV?» 17S>n __ .и».».»» МОСКВА-- -W.WW «V/A-kCiU п iiuie
му?» 17.20 — Программа теле--------------J- „ —  ------- 21.00 — «Время». 21.35— uttmma.  теле- лл МОСКВА
видения Украинской ССР 18 05 «Время». ------
— Минуты поэзии. 18 10 _ «прожектор перестройки».
«Наше Наследие». Об аукционе 21-45 — Музыка в эфире. 22.45 
русского искусства в Лондоне ~  Спидвей. Международные Уверены, что нашему чи- 18.45 -  «Сегодня в мире». 19 05 соревнования.
_  М̂ ^№Тфильмы_,̂  |? - 2 5 ^  «Поч- ТРЕТЬЯ ПРОГРАММАМультфильмы. _
та этих дней».. 19.55—«Большая
игра», 5-я серия. 21.00 — «Вре- МОСКВА
мя». 21.35 - -  «Прожектор пере- 18.05 — Новости 10 10 _
стройки»^ 2П45^— «Большая «Вера^ П ан ова»Д окум енталь

ВЫ-
«■0 -

и

игра». 6-я серия. 22.50' 
«Взгляд».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнастика. 
0-15 — «Гюстав Курбе». Науч
но-популярный фильм. 8.35, 
9.40 — Музыка. 1-й класс. 9.00 
— «Ростов Великий». Научно- 
популярный фильм. 9.10 — 
Английский язык. 1-й год обу
чения. 10.05 — Учащимся

ный фильм. 18.’30 — «Клуб пу 
тешественников». 19.30 — «Ле 
карство для меньшого брата» 
Документальный телефильм 
19.45 — «Спокойной ночи
лыши!» 20,00 
ре. Музыка в эфи-

В КИНОТЕАТРАХ; 
«РОДИНА»

24 декабря. «Человек со зеез- 
ДЬ1» -  9, 11. 13, 15, 17, 19, 21

25 декабря. «Человек со звез-
~  9, 13. 15, 17, 19, 21

«Старик Хоттабыч» — ц .
имени М. ГОРЬКОГО

24. 25 декабря. «Меня зовут 
Арлекино» (две серии) — 8-30. 
11, 13-30, 16, 18-30, 21. «Данди 
по прозвищу Крокодил» — 9 
10-50, 12-40, 14-30, 16-20, 18-10' 
20, 21-50. «Золотоискатели» — ̂
12-40, 14-30, 16-20. 20, 21-50
«Комиссар» — 18-10.

«ОКТЯБРЬ»
24, 25 декабря. «Эсперанса»

— 8-50, 13-10, 16. 
18-50, 21-30. «Семь самураев»

— 18-20- 13-ю. 16, 1о-оО. 21-40. Мультсборник «Зо
лотой цыпленок» — 11-20

«ПИОНЕР»
24. 25 декабря. Мультсборник 

«Снежная королева» — 9 Ю-40 
«Золотая цепь» — 12-20, 14
15-40. «Полет над гнездом иу- 
кушни» — 17-30, 20-20.

имени И. ЧЕРНЫХ

ждусь» — 14. 24-го — «Двое 
слез» — 9. 10-40 

12-2(Х 16, 17-40. 19-20, 21; 25-го 
77; Л *“PS*"® сидим!» — 9, 10-40. 12-20, 16, 17-40, 19-20, 21

«СИБИРЯК»
24, 25 декабря. «Дорогое удо

вольствие» — 11, 13, 15, 17 
19, 21. 24-го — «Властелин вре-'
мени» — 9-20; 25-го -  Мульт
сборник — 9-20.

ДВОРЕЦ
КУЛЬТУРЫ И ТЕХНИКИ 

«АВАНГАРД»

«П=1,1« н Г ч в  пиТг25"н®е®иГ»"-!?
-■ «француз»

25 декабря. Мультсборник 
«Приключения пингвиненка» — 
13.' «Воры в законе», «фран
цуз» — 12, 15. 18, 21.

24, 25 декабря
Томская областная фи

лармония
Малый концертный зал

(пр. ИМ. Ленина, 75)
ВЕЧЕРА

о р г а н н о й
МУЗЫКИ

В программе — произве
дения итальянских и немец
ких композиторов XVII — 
X'VIII веков.

Исполнитель — дипло
мант всероссийского кон- 
к,урса Ольга ШИЛЛЕР.

Начало — в 19 час. 30 
мин.

УВАЖАЕМЫЕ ТОМИЧИ 
И ГОСТИ ГОРОДА 
ТОМСКА! ^

Молодежно - культурный 
центр «Лидер» при ДКиТ 
Ш'3-5 совместно с Моло
дежным центром Красно
гвардейского района г. Ле
нинграда о р г а н и з у е т  
два дополнительных концер- 
78 с. участием груш «ПИК
НИК» и «ТАКСИ». Сборы 
от концертов будут пере
числены на счет 700412 
в фонд пострадавших от 
землетрясения в Армении.

Начало концертов 26 декаб
ря — в 18 и 2 0  часов.

Коллективные заявки при
нимаются по телефону. 
5-29-49.

ТОМСКОМУ РЕДАКЦИ- 
ОННО - ИЗДАТЕЛЬСКО- 
МУ ОТДЕЛУ ЦЕНТРАЛЬ
НОГО НАУЧНО-ТЕХНИ
ЧЕСКОГО ИЗДАТЕЛЬСТ
ВА «РАДИО И СВЯЗЬ» 
срочно требуется инженер 
(мужчина) на должность 
вьшуокающего, знакомый с 
полиграфическим произ
водством.

Обращаться по адресу; 
г. Томск, пр. Академичес
кий, 1, Томский РИО. Тел. 
1-85-11.

ТОВАРИЩИ КВАР. 
ТИРОСЪЕМЩИКИ!

Жилнщно - коммунальная 
контора ТСО «Томскстрой» 
просит погасить задолжен
ность за IV квартал 1988 
года по квартплате н 
электроэнергии до 25 декаб
ря 1988 года.

Оплату произвести в сбе
регательных кассах г. Том
ска.

Приемная редактора — 
1-44-35
Заместители редактора - 
Ь06-52, 1-37-05 
Ответственный секретарь 
1-32-34
Секретариат —
1-45-20
Отдел партийной жизни

Администрация. партий
ная, профсоюзная организа
ции мебельного комбината 
скорбят по поводу смерти 
бывшего работника, ветера- 
«а труда, члена КПССГ с 
1948 года

ШАНИНА
Владимира Иваноаича.

и выражают искреннее со
болезнование родным и 
близким покойного.

Коллектив завода ЖБК-40 
выражает глубокое соболез
нование родным и близ
ким по поводу смерти 

ФРОЛОВА 
Юрия Ивановича.

Коллектив поликлиники 
№ 1 выражает глубокое
соболезнование ветерану
труда, врачу В. К. Ивановой 
по мужа

Бориса Федоровича,

Коллектив финансового 
отдела Томского горисполко
ма выражает глубокое со
болезнование родным и близ
ким по поводу смерти ин
валида Великой Отечествен
ной войны^^еТ1у^ н а труда

Геннадия Евграфовича.

Отдел нефтегеологии и строи 
тельства — 1-36-44

|.7 з-7 Т "д аг"1 '-3 8 -й ''* '’ -
Отдел писем —
1-38-65, 1-06-60. 1-38-87

Собственный корреспондент 
Стрежевом — 3-23-31

приемная —1-36-66
Отдел об'ьявлений —
1 -06-62
Бухгалтер по гонорару —
1 -42-38
Касса — 1-47-91 
Областная журналистская 
организация — 1-28-90

Типография издательства «Красное знамя» 
634050. г. Темей, ГСП. пр. Фрунзе, 103/1
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